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Под таким названием в Севастополе прошла
XIII Международная научно�техническая конфе�
ренция. Ее организаторами выступили наш вуз,
Донецкая областная и городская администра�
ции, Международный союз машиностроителей
и еще 34 различные организации. Активное уча�
стие в мероприятии приняли сотрудники кафед�
ры «Технология машиностроения» ДонНТУ во
главе с зав. кафедрой проф. А.Н. Михайловым. 

Это традиционная конференция, в которой
участвуют ученые из стран ближнего и дальнего
зарубежья. Цель конференции – обмен научно�
технической информацией, определение пер�
спективных путей создания и развития новой
техники и технологий, выявление возможностей
в реализации качественно новой совокупности
свойств и меры полезности изделий, разработ�
ка совместных научных программ, установление

деловых контактов и коммерческих связей в
данной области. 

На конференции прошли пленарные и сек�
ционные заседания, на которых рассматрива�
лись основные научные и организационные на�
правления развития современного машино�
строительного производства. По ее результатам
издан 6�томный сборник материалов общим
объемом около 2000 страниц, содержащий ма�
териалы 433 докладов 511 авторов, в числе ко�
торых 196 доктора и 408 кандидатов наук. 

В рамках проведения конференции прошел
съезд Международного союза машиностроите�
лей, определивший основные направления ра�
боты этой организации на следующий год.

Н. ГОЛУБОВ, ученый секретарь
конференции

«Ìàøèíîñòðîåíèå è òåõíîñôåðà XXI âåêà»

Вначале немного о том, кто
такие Львы. LIONS – это аббре�
виатура нескольких английских
слов: Liberty – свобода, Intelli�
gence – разум, Our Nations
Safety – безопасность наших
народов. Девиз LIONS – дви�
жения – «We serve» («Мы слу�
жим»). Во всем мире Львы уз�
нают друг друга по эмблеме,
на которой изображена золо�
тая буква L, а по бокам – два
львиных профиля. Два величе�
ственных льва: один с гордос�
тью смотрит в прошлое, другой
с уверенностью – в будущее.

Львы – это мужчины и жен�
щины, люди разных рас, воз�
растов и религий, которым
близки идеи уважения  личнос�
ти, честности в делах, помощи
нуждающимся, верности дру�
зьям. Они отдают своё время и
силы  делу благотворительнос�
ти, реализуют разнообразные
гуманитарные проекты. 

Клубы Львов объединены в
Международную Ассоциацию
(The International Association of
Lions Clubs или Lions Clubs
International) со штаб�кварти�
рой в американском городе
Оук Брук вблизи Чикаго. Обра�
зованная в 1917г., Ассоциация
сегодня является крупнейшей
международной благотвори�
тельной организацией, кото�
рая насчитывает приблизи�
тельно 1,35 членов; в 200 стра�
нах и географических регионах
мира действуют около 45 тыс.
Клубов. Первым украинским
Клубом стал Донецкий Клуб
Львов, созданный 24 апреля
1993г. К настоящему времени в
Украине действуют пять Клу�

бов Львов: три в Донецке, по
одному – в Киеве и Львове.

В 1974г. Международная
Ассоциация Клубов Львов уч�
редила Программу молодёж�
ных лагерей. Летом этого года
действовали 111 таких лагерей
в 39 странах. Согласно прави�
лам, в каждом лагере собира�
ется 20–40 молодых людей,
причём не более двух из одной
страны. Благодаря поддержке
Донецкого Клуба Львов стать
участниками этого уникально�
го «межкультурного диалога»
смогли девять студентов наше�
го вуза. Они посетили Велико�
британию, Норвегию, Перу,
Швейцарию, Нидерланды, Тур�
цию и Данию.

На прошлой неделе в
ДонНТУ состоялась встреча
членов Донецкого Клуба
Львов, который представляли
ректор А.А. Минаев, проректор
Е.А. Башков, доценты Ю.В. Ла�
дыженский и Е.А. Степанова
(координатор молодёжных об�
менов Клуба), с украинскими
участниками Международной
программы молодёжных лаге�

рей. На встречу помимо наших
ребят были приглашены сту�
денты Донецкого националь�
ного университета и Донецко�
го государственного медуни�
верситета. Заинтересованное
участие во встрече принял на�
чальник отдела внешних свя�
зей ДонНТУ С.Г. Джура. 

Ребята увлечённо говорили
о людях, с которыми познако�
мились и подружились, о мес�
тах, где побывали. Сопровож�
дались рассказы компьютер�
ной презентацией. Студенты
сами сделали массу интерес�
нейших слайдов, благодаря
чему присутствовавшие на
встрече смогли ощутить себя
участниками увлекательных
путешествий и экскурсий, оку�
нуться в ту замечательную ат�
мосферу радушия и гостепри�
имства, которая сопровождала
ребят в их поездке. Они прине�
сли также немало сувениров и
даже заморские угощения.

Встреча получилась не�
обыкновенно интересной. Пе�
редать все услышанное в  од�
ной заметке нереально. Поэто�
му мы попросим наших путе�
шественников поделиться са�
мыми яркими впечатлениями с
более широкой аудиторией на
страницах «Донецкого поли�
техника».

Ïî ñòðàíàì è êîíòèíåíòàì
ðàçúåõàëèñü ëëåòîì ññòóäåíòû ÄÄîíÍÒÓ –– óó÷àñòíèêè
Ìåæäóíàðîäíîé ïïðîãðàììû ììîëîä¸æíûõ ëëàãåðåé ËËüâîâ
(The Lions IInternational YYouth CCamp PProgram)

Презентация доклада Участники встречи

Знай наших!
В фестивале команд

КВН Украины «Жемчужина
у моря�2006», который со�
стоялся в Одессе, команда
КВН ДонНТУ «Не факт», со�
стоящая из студентов ФЭМ
(капитан – Антон Полищук)
заняла второе место среди
111 команд вузов нашей
страны. Поздравляем!

Немалая
заслуга

и студентов
ДонНТУ

В предыдущем номере
«ДП» мы писали о пятом
открытом молодежном фо�
руме Донбасса «Молодежь
без границ», в котором
приняли участие более 450
делегатов из 20 областей
Украины, АР Крым, г. Кие�
ва и из Беларуси. Форум
прошел на высоком орга�
низационном уровне, в чем
немалая заслуга и студен�
тов нашего университета. 

Управление по делам се�
мьи и молодежи Донецкой
облгосадминистрации  в
письме, адресованном рек�
тору, выразило благодар�
ность за активное участие в
организационном обеспече�
нии форума следующим
студентам ДонНТУ: И.ХАД�
ЖИНОВУ (МехФ), А.БА�
ТАРЕНКО (РТФ), Д.ГАЙДУ�
КУ (ФМФ), В.ВИДЕРСКОМУ
(ФМФ), И.ВАЛЕНКОВУ
(РТФ), К.ТОРЯНЫКУ (ФМФ),
В.БИРЮКОВОЙ (ФКИТА).
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Сотрудники кафедры «Тех�
нология машиностроения» ме�
ханического факультета –
сплоченный коллектив. Это до�
казывает, с одной стороны, це�
ленаправленная работа в науч�
но�методическом плане – за
последние годы кафедра зани�
мала и первые, и призовые ме�
ста в общеуниверситетском
соревновании. С другой сторо�
ны, это обширные зарубежные
связи в рамах Международно�
го Союза машиностроителей
при организации и проведении
международной научно�техни�
ческой конференции в г. Сева�
стополе, взаимные визиты со�
трудников кафедры в Россию,
Молдову, Румынию, Польшу,
Великобританию. А с третьей –
это совместный отдых. Этим
летом он был организован
впервые. Несколько сотрудни�
ков кафедры и члены их семей
отправились на черноморское
побережье Кавказа. Здесь бы�
ли папы�мамы и их дети, де�
душки�бабушки и их внуки.
Возрастной состав – от 3 до 66
лет.

Остановились мы в 15 км.
от г. Туапсе, рядом со скалой
Киселёва. Это место – достоп�
римечательность побережья.
Именно здесь снимались неза�
бываемые сценки рыбной лов�
ли (А. Миронов и А. Папанов) из
кинофильма «Бриллиантовая
рука». Расположились в лесу,

примерно в 200 метрах от бе�
рега моря. Мы были оторваны
от цивилизации – рядом ни ма�
газинов, ни кафе – поэтому быт
и питание обустраивали само�
стоятельно: жили в палатках,
готовили на костре, по очереди
дежурили в лагере. Воду для
питья покупали и привозили
(приносили) из г. Туапсе. А вот
для приготовления пищи брали
из ручья, фильтровали и кипя�
тили. 

Несмотря на, казалось бы,
бытовую неустроенность, ос�
тавалось достаточно времени
на отдых и купание (ведь за
этим и приехали!). Каждый за�
нимался, чем хотел. Напри�
мер, проф. А.Н. Михайлов –

любитель подводного плава�
ния; он «поставлял» к столу
крабов и мидий и превращал и
без того привлекательный
обед у костра в пиршество гур�
манов. Доц. В.П. Дёмин на
практике отрабатывал приемы
первобытных людей по под�
держанию огня в костре (он чи�
тает курс лекций по истории
инженерной деятельности),
поэтому спички для разжига�
ния огня использовались толь�
ко в первый день. Доц. В.И. Ко�
валенко по утрам (через день)
совершал пробежки (около
15 км.) в близлежащий поселок
Агой и заодно, при необходи�
мости, пополнял продовольст�
венную базу лагеря. И все вме�

сте купались, загорали, на�
слаждались звуками и краска�
ми векового леса (дуб, сосна,
бук, орех), наблюдали смену
оттенков морской воды в зави�
симости от времени суток, на�
личия ветра и облаков, и осо�
бенно при закате солнца, вды�
хали аромат чистого горного
воздуха, смешанного с мор�
ским бризом. И у костра под
звездным небом и под шум
морского прибоя вспоминали
строчки из песни Юлия Кима.
Черное море,
Черное море
О этот блеск, блеск, блеск
близкой волны
Мы окунулись раз
в Черное море
И оказались
точно негры черны 

О, это море,
о, эти пляжи,
О, этот зной, зной, зной,
зной в городах,
На самолете
и в экипаже,
Но ведь нельзя же
не вернуться сюда…
И действительно, неко�

торые, слегка роптавшие по�
началу, к окончанию отдыха
решили, что в следующем году
устроят его аналогично.

В.ДЁМИН, В.КОВАЛЕНКО,
доценты кафедры

«Технология
машиностроения»

С парашютом. Буду спорт�
сменкой. Настоящей! Это на�
полняет бурной радостью: у
меня есть красивая большая
цель, к которой я хожу по суб�
ботам. Почти каждые выходные
я прикасаюсь не только к небу,
но и к своей мечте. 

Кто бы мог подумать, что
папина лапушка�дочка, милый
ребёнок, который расстраи�
вался до слёз, если на него по�
высить голос, когда�нибудь
прыгнет с парашютом?! Но в
один прекрасный вечер роди�
тели, отправившие повзрос�
левшую меня в лётный скаут�
ский центр, услышали радост�
ный дочкин голос из далёкого
далёка. Я звонила поинтересо�
ваться, не будут ли они против,
если я прыгну с парашютом.
Пожалуй, в этот момент моё
сердце падало вниз быстрее,
чем когда пилот срывал наш
планер в штопор, и вырыва�
лось из груди сильнее, чем ко�
гда мы влетали в облако на мо�
тодельтаплане. После беско�
нечной двухсекундной паузы я
услышала встречный вопрос:
«Ты уверена, что тебе это нуж�
но?» Да я была настолько уве�
рена, что приготовила целую

речь�убеждение! Но вопрос
обрушил на меня понимание
ответственности за своё реше�
ние. Прыжки – это одно из та�
ких дел, в которых только ты
сам отвечаешь за свои дей�
ствия. Причём результат мгно�
венный. Но я уже «заболела»
небом. Поэтому ответила: «Да,
уверена».

Коротенький инструктаж,
подгонка подвесной системы
под мой размер, прыжки с та�
бурета, чтоб отработать при�
земление, фото на память у са�
молёта – и в небо! Смущённые
взгляды первачков, глаза бук�
вально излучают ликование:
скоро�скоро�скоро! Дверь са�
молёта открыта, ветер кидает
внутрь рёв двигателя, уносит
слова. Выпускающий даёт мне
взглянуть на часы, на высото�
мер, потом знаком указывает
встать и приготовиться. Мгно�
вение собранности: надо всё
сделать правильно и ничего не
забыть. Хлопок по плечу – «По�
шёл!» «Есть пошёл!» – и шаг в
пустоту.

Настоящую пустоту! Про�
валилась. Очень громкий шо�
рох наполняющегося купола,
пьянящий звук. Взгляд вверх–

по сторонам – запаска. Поте�
ряв всякую опору, тело почему�
то начинает все действия про�
изводить с несвойственной
скоростью, а мысли проносят�
ся просто молниеносно. Я пры�
гнула с самолёта в 20:02, почти
ночной прыжок. Закатные об�
лака, расширенный горизонт,
неземной вид под ногами,
плавное снижение… небо пре�
красно! Волшебное время!
Вверху еще светло (1000 мет�
ров всё�таки), а внизу уже тем�
но. Ориентиром для группи�
ровки перед приземлением
был вопль инструктора: «Ноги
вместе!» Удар. Довольно жёст�
кий, надо сказать. Нас, оглу�
шенных счастьем, собрали по
полю и повезли есть празднич�
ный арбуз. Захлёбываясь от
впечатлений и глотая сочную
ягоду, мы рассказывали, что
произошло с нами за 5 минут в
небе – впечатлений на месяц!

Так для меня всё началось.
А продолжается в Донецкой
общественной организации, –
клубе экстремальных техниче�
ских видов спорта «ЭКСТРИМ»
(www.sky.dn.ua). Тут меня ждал
сюрприз: время наземной под�
готовки не 15 минут, а часа 3�4.
Нужно проработать возмож�
ные особые случаи в воздухе.
Так что прежде чем меня пусти�
ли в небо, наземку я прошла за�

ново, и не раз: на Горького, 7.
К вопросу безопасности здесь
подходят, конечно, сверхсерь�
ёзно. 

Одним прелестным суб�
ботним утром нас погрузили в
микроавтобус и отвезли на
прыжковую зону в Валерьянов�
ке. Медосмотр, страховка,
подписание документов, ещё
один инструктаж – и снова во
взлёт! Говорили, второй раз
прыгать страшно. У меня
страшно не получилось: к голо�
вокружительной радости от
полёта под куполом добави�
лись уверенность в своих дей�
ствиях и некоторая осознан�
ность. Наверное, от тщатель�
ной наземной подготовки, да и
приземляться в сумерки мне
бы тут никто не дал. Когда бе�
шеная эйфория от содеянного
поутихла, я поняла, что хочу
ещё. Изъявила своё жгучее же�
лание продолжать прыгать. На
что мне ответили: «Хорошо.
Только знаешь, купол себе
спортсмен должен укладывать
сам…»

Начался следующий этап…
София ИВАНОВА, 

неКенгуру, но прыгучая

ЛЕТНИЙ ОТДЫХКАФЕДРОЙ – НА ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА

Я прыгаю! ХОББИ
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Горные территории занима�
ют около 40% площади суши
земного шара. На них располо�
жены тысячи больших и малых
горных вершин. Но среди них
есть несколько самых известных,
подняться на которые мечтают
все альпинисты, а также многие
люди, не занимающиеся серьез�
но этим видом спорта. К таким
вершинам относятся Эверест
(8848 м) в Гималаях, Эльбрус
(5640 м) на Кавказе, Монблан
(4807 м) в Альпах, Килиманджаро
(5895 м) в Африке, Аконкагуа
(6960 м) в Южной Америке, Мак�
Кинли (6193 м) в Северной Аме�
рике, Фудзияма (3776 м) в Япо�
нии и некоторые другие. Как пра�
вило, эти вершины – высочай�
шие точки континентов или круп�
ных регионов.

Автору этих строк посчастли�
вилось стать участником проекта
«Семь вершин», задуманного на�
шим земляком продюсером Алек�
сандром Дмитриевым и извест�
ным киевским тележурналистом
Андреем Цаплиенко. Смысл про�
екта в том, чтобы команда, состо�
ящая в основном из людей, не за�
нимающихся альпинизмом про�
фессионально, поднялась на вы�
сочайшие вершины всех конти�
нентов Земли и, самое главное, с
помощью журналистов и опера�
торов телеканала «Интер» пове�
дала об этом миру. Партнером те�
леканала выступила известная
кондитерская компания «Конти».

Вперед и вверх 
со знаменем ДонНТУ

В прошлом году наша коман�
да побывала на высочайших вер�
шинах Украины (Говерла, 2061 м)
и Западной Европы (Монблан,
4807 м). В этом решила покорить
Килиманджаро. Этот горный
массив расположен в Танзании и
является высочайшей в мире от�
дельно стоящей вершиной, не
окруженной другими горами и
хребтами. Имея почти шестики�
лометровую высоту, вершина по
силам только здоровым и трени�
рованным людям, восхождение
требует длительного времени
для высотной акклиматизации. В
то же время большинство марш�
рутов на нее не представляют
технической сложности и не тре�
буют применения специального
альпинистского снаряжения. 

Килиманджаро представляет
собой потухший вулкан, на вер�
шине которого находится гигант�
ский кратер диаметром более ки�
лометра. С наружной стороны
кратера местами сохранились
небольшие ледники. Края крате�
ра неровные, в одном месте име�
ется поднятие, которое называ�
ется пик Ухуру (в переводе с язы�
ка суахили, на котором говорит
население Танзании и многих
других стран Восточной и Цент�
ральной Африки, это слово озна�
чает «свобода»). Это и есть высо�
чайшая точка континента.

В год 85�летия нашего уни�
верситета у меня появилось есте�
ственное желание водрузить на
вершине Килиманджаро знамя
ДонНТУ, которое 5 лет назад с на�
шей помощью побывало на вер�
шине Эльбруса. Ректор поддер�
жал эту инициативу, и вот со зна�
менами Украины, «Интера» (у те�
леканала тоже юбилей), «Конти» и
ДонНТУ в рюкзаках мы вылетели

по маршруту Донецк – Киев – Ду�
баи – Найроби. 

Выбираем Мачаме
Приключения начались в аэ�

ропорту столицы Кении Найроби.
Оказалось, что часть нашего ба�
гажа затерялась, и один из участ�
ников остался без теплых вещей.
А на вершине, хоть она и располо�
жена почти на экваторе, мороз –
�10…�15 °С с сильным ветром! Но
искать пропажу некогда, написа�
ли заявление в адрес авиакомпа�
нии и отправились в длинное ав�
тобусное путешествие по Кении и
Танзании в город Моши. Отсюда
начинаются все маршруты вос�
хождений на Килиманджаро. Мы
выбрали самый живописный из
них, который официально назы�
вается Мачаме, а неофициально –
«Виски» (в отличие от самого про�
стого маршрута «Кока�кола»). 

Согласно принятым прави�
тельством Танзании правилам, в
путешествии по национальному
парку нашу команду, состоящую
из 10 человек, сопровождали 20
носильщиков, 4 проводника�гида
и 3 повара. Но наши рюкзаки то�
же не были пустыми: теле� и фо�
токамеры, запасные кассеты, ак�
кумуляторы, а также личные ве�
щи нести приходилось самим. 

Для нас оказалось совершен�
но неожиданным, что Африка
(причем в сухой сезон) не балует
теплом, было откровенно про�
хладно, почти все две недели не�
бо в долине было затянуто плот�
ными облаками, а пару раз даже
моросил дождь. Однако стоило
нам в первый день пути подняться
по тропе, идущей по влажному
тропическому лесу, до высоты
3000 м, как мы очутились выше
облаков под ярким африканским
солнцем. И здесь перед нами
впервые открылась вершина Ки�
лиманджаро. Она была покрыта
остатками тех снегов, которые
дали название роману Хемингуэя.
Снегов, а точнее льдов, надо ска�
зать, осталось немного, сказыва�
ется глобальное потепление. 

А затем долгие три дня мы
добирались до штурмового лаге�
ря, расположенного на высоте
4600 м над уровнем моря, посте�
пенно привыкая к разряженному
воздуху и борясь с симптомами
горной болезни (одышка, голов�
ная боль, плохой сон). И вот на�
стал решающий день! Легли
спать сразу после захода солнца
в 19�00. А уже в 23�00 – подъем.
Легкий завтрак (или ужин?), и
при свете луны и налобных фона�
риков ровно в полночь начинаем
подъем на вершину.

Как это всегда бывает при
высотных восхождениях, с каж�
дым шагом идти становилось все
трудней, а после захода луны к
гипоксии добавилась психологи�
ческая нагрузка – вокруг полная
темнота, как говорится, «наш
путь – во мраке», только мерцают
где�то внизу фонари восходите�
лей да яркие южные звезды над
головой. Кстати, привычной
Большой Медведицы на небе
нет. Из знакомых созвездий уда�
лось разыскать созвездие Лебе�
дя, однако знаменитый Южный
Крест мы так и не нашли. 

Дальше – только небо
Примерно в 5 часов утра мы,

наконец, поднялись на кромку
кратера. Еще темно, но на восто�
ке небо начинает светлеть. Очень
холодно, дует сильный ветер.
Остались самые трудные 300 м
по высоте. Пологий подъем идет
по каменистой кромке кратера, и
вот в 6 утра мы стоим на верши�
не. Дальше только небо. Джамбо
(«привет» по�суахильски), Кили�

манджаро! И тут началось фанта�
стическое представление под
названием «Восход солнца на
Килиманджаро». Не берусь опи�
сывать, это надо видеть. Хотя бы
по телевизору в конце октября в
фильме, который сняли журнали�
сты телеканала «Интер». 

После восхода солнца сразу
потеплело, стало веселей, вроде
бы добавилось кислорода в раз�
реженном воздухе. Начали под�
тягиваться восходители из дру�
гих команд, и сразу образова�
лась очередь из желающих сфо�
тографироваться возле знака,
подтверждающего, что мы дей�
ствительно стоим на высочай�
шей точке Африки. Фотографи�
руемся с флагами Украины, те�
леканала «Интер», «Конти»,
ДонНТУ. Так высоко наш флаг
еще не поднимался! Снимаем на
видео окружающие пейзажи,
Андрей Цаплиенко и генераль�
ный директор компании «Конти»
Олег Логвинов перед камерой
делятся впечатлениями о вос�
хождении. Уходить не хочется,
очень уж красиво вокруг, но надо
спешить: по плану сегодня нам
нужно спуститься в лагерь Мве�
ка, расположенный на высоте
3000 м. А это еще 6�7 часов изну�
рительной работы. Переночевав
в лагере, мы проходим толщу об�
лаков и покидаем пределы наци�
онального парка Килиманджаро. 

Из 10 членов команды на вер�
шину удалось подняться шесте�
рым – это примерно равно сред�
нестатистическому результату по
итогам других групп восходите�
лей. Так что, несомненно, наша
экспедиция оказалась успешной,
и основная цель достигнута. 

Новые впечатления
Теперь нас ожидали новые

незабываемые впечатления от
посещения знаменитых танза�
нийских национальных парков
«Серенгети», «Нгоро�нгоро»,
«Маньяра», от общения с населя�
ющими их племенами масаев.
Особенно поразил «Нгоро�нго�
ро» – огромный вулканический
кратер диаметром 22 км, окру�
женный крутыми горными скло�
нами высотой 600�900 м. Внутри
кратера расположена плоская
равнина, покрытая травой, не�
большими рощами акаций и мел�
кими озерами. И по этой равнине
бродят бесчисленные стада
зебр, антилоп, слонов, львов и
другой экзотической живности, а
в озерах фыркают бегемоты,
плавают крокодилы и по берегам
кормятся стаи фламинго (всего
ученые насчитывают здесь до 3
млн. экземпляров различных жи�
вотных). И все это живое богат�
ство можно чуть ли не пощупать
руками из джипа с открытыми
верхними люками, который це�
лый день возит нас по проложен�
ным по саванне пыльным грунто�
вым дорогам!

Как всегда бывает в дальних
путешествиях, много интересно�
го узнаешь из общения с мест�
ными жителями. Танзанийцы в
своем большинстве народ сим�
патичный, доброжелательный,
неплохо знают английский язык
(ведь это бывшая колония Вели�
кобритании), но уж очень навяз�
чивый, когда дело доходит до
продажи сувениров. По вероис�
поведанию примерно треть на�
селения мусульмане, остальные
– христиане. Танзания, конечно,
очень бедная страна, ВВП на ду�
шу населения здесь на порядок
ниже, чем в Украине, не говоря
уже о Западной Европе или США.
Однако прогресс добрался и до
этих мест, туристический бизнес
здесь процветает, а мобильная
связь работает вплоть до самой
вершины Килиманджаро. 

Удалось пообщаться с танза�
нийцем, который закончил 20 лет
назад харьковский политех. Он
работает менеджером на заводе
по производству химических
удобрений, очень тепло отзыва�
ется об Украине, ее людях и го�
дах своей учебы. После общения
с ним пришла в голову мысль:
«Вот здесь, в Африке, нужно ис�
кать решение наших проблем,
связанных с набором студентов
на первый курс». Развивающаяся
промышленность Танзании (в
том числе угольная) нуждается в
кадрах, демографической проб�
лемы в Африке нет («Акуна мата�
та!», – любят повторять местные
жители, что означает – «нет
проблем!»), желающие учиться в
Украине за умеренную плату на�
верняка найдутся, так как учеба в
странах Запада, при всей своей
привлекательности, очень доро�
го стоит.

Две недели в Танзании про�
летели как один день, пора воз�
вращаться. В Найроби нас ждал
приятный сюрприз – нашелся по�
терянный багаж. А в нем кроме
всего прочего – три вяленых ле�
ща! Как они оказались кстати в
баре фантастического аэропор�
та эмиратской столицы Дубаи!

В. КОНДРАХИН, 
д.т.н., профессор кафедры

«Горные машины», 
кандидат в мастера спорта

Джамбо, Килиманджаро!

Флаг ДонНТУ на высочайшей точке Африки
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Как минимум четверо студентов немецкого
технического факультета могут похвастаться тем,
что провели это лето не только приятно, но и по�
немецки полезно. Еще не остыла от горячей сес�
сии зачетка, еще не успели покрыться даже самым
тонким слоем пыли их отчеты о практике на пол�
ках выпускающих кафедр, как они собрали чемо�
даны и поехали�полетели в Германию за новой
порцией новых знаний и впечатлений. Такие они
– студенты НТФ – активные, вездесущие и немно�
го авантюрные.

Однако справедливым было бы заметить, что
Аня Шепеленко (ТКС�06мн), Лена Папко, Андрей
Корж (ЭС�03н) и Славик Лоцманов (СП�03н) мно�
го поработали для получения такой возможности.
В сентябре�октябре прошлого года они не поле�
нились разыскать лектора DAAD (Немецкой служ�
бы академического обмена) Хельгу Пеппель, не
побоялись написать у нее квалификационный
тест по немецкому языку и упорно собирали пакет
документов для заявки на стипендию на участие в
летних курсах немецкого языка в Германии. И бы�
ли вознаграждены за свои усилия, установив сво�
его рода небольшой рекорд  ДонНТУ и немецкого
технического факультета по годовому количеству
стипендиатов DAAD. В рамках этой стипендиаль�
ной программы Аня, Лена и Андрей весь август
учили немецкий и знакомились с немецкой куль�
турой в г. Веймаре (в центрально�восточной Тю�
рингии), а Славик – в г. Билефельд на западе Гер�
мании.

Домой ребята возвратились не только с усовер�
шенствованным немецким, но и с массой немецкой
литературы, горами сувениров и обилием впечатле�
ний. О том, с чем сталкивается украинский студент за
границей, что его приятно удивляет или иногда при�
носит определенный дискомфорт, они рассказали
своим учителям немецкого языка А.В.КАРАВАЙ и
Я.В.БУЛАХОВОЙ (кафедра «ТІМ»  НТФ).

Чем вы были приятно удивлены в Герма�
нии? Чего не ожидали увидеть, встретить? Ка�
кие позитивные или негативные открытия
сделали?

Аня Шепеленко. Я знала, что в Германии жи�
вет много выходцев из бывшего СССР, но не дума�
ла, что так много! Приятно удивляют вокзалы, на
которых есть лифты и эскалаторы, туалеты для ин�
валидов и мусорные баки для каждого вида мусо�
ра. Также было очень интересно пообщаться с
людьми, сравнить свои наблюдения с теми пред�
ставлениями о немцах, которые были до поездки.
Приятным открытием было то, что тебе всегда го�
товы помочь – доброжелательно и с улыбкой. Так�
же меня поразило огромное количество туристов
пожилого возраста. И еще множество всяких ме�
лочей, начиная от крана в душе и заканчивая рас�
писанием поездов.

Андрей Корж. Самым первым и главным по�
зитивным открытием были люди – я почему�то
даже и подумать не мог, что они будут такими об�
щительными, у меня было несколько другое
представление о немецком менталитете. Мы при�
летели в Мюнхен и должны были добираться до
Веймара на поезде, а это целых 5 часов пути  с пе�
ресадками. Мы слегка переживали, как у нас все
получится, но все прошло отлично – и именно
благодаря готовности «местных» помочь, все по�
казать и рассказать. Да, и очень приятной неожи�
данностью была стоимость билетов Донецк�Мюн�
хен�Донецк для студентов. Очень приятно, что
компании�перевозчики все больше принимают
во внимание потребности и возможности разных
слоев населения. А еще было очень странно вооб�
ще не видеть в городе открытой земли – только
асфальт, брусчатка или густой слой травы.

Совсем не пришлась по вкусу немецкая кухня и
продукты в супермаркетах. Также не очень приятно
было наблюдать кучки бритоголовых нацистов (или
«нациков», как их называют сами немцы), время от
времени объявлявшихся на улицах города.

Лена Папко. Самым приятным м неожидан�
ным открытием оказались люди. За время нашего
пребывания в Германии много раз приходилось об�
ращаться с различными вопросами к местным жи�
телям. И всегда они старались чем�нибудь помочь,
всегда находили свободную минутку и вообще

были настроены очень дружелюбно. Для меня такое
отношение к посторонним людям, причем иност�
ранцам, было приятным сюрпризом. 

Еще мы долго не могли привыкнуть к немец�
кой пище. Поэтому варили борщ! Нашим новым
друзьям такое угощение пришлось по вкусу!  Так
что его рецепт был даже помещен на первой стра�
нице нашего интернационального кулинарного
сборника.

Негативное впечатление на меня произвело
достаточно большое количество нацистки настро�
енной молодежи в Веймаре. Мы даже пару раз
были свидетелями своего рода националистичес�
ких митингов. Впрочем, противников такого рода
движений среди немцев намного больше.

Славик Лоцманов. Был удивлен совсем не�
значительным количеством различного контроли�
рующего персонала (кондукторов в транспорте,
полицейских и т.д.), ведь это значит, что государ�
ство полностью доверяет своим гражданам.  Прак�
тически не видел бездомных и нищих в городе.
Очень удивили кролики  у входа в общежитие, ко�
торые спокойно себе живут в центре города. Инте�
ресным открытием были фотоаппараты, запечат�
ляющие нарушения правил дорожного движения
на автобанах и дорогах, которыми их «авторы» по�
том могут «полюбоваться» на снимках, присылае�
мых прямо домой. Приятно удивило малое
количество (опять же, по нашим меркам) рекламы
на улицах города. Однако самым позитивным бы�
ло общение с молодежью из разных стран мира.

Чего вам не больше всего хватало в Гер�
мании?

Аня Шепеленко. Больше всего не хватало
магазинов, которые работали бы по выходным
или до 10�ти вечера. Ну не умею я все заранее пла�
нировать!

Андрей Корж. Не хватало дома, друзей, теле�
видения на родном языке с привычными каналами
и программами. Очень не хватало дисков с украин�
ской музыкой, забытых второпях дома. В общем,
не хватало всего, связанного с домом, даже по до�
нецкому пиву «Сармат» ностальгия  появлялась.

Лена Папко. Непривычным для меня было то,
что магазины в Германии работают только до
восьми часов вечера, в субботу закрываются еще
раньше, а в воскресенье и подавно – всеобщий
выходной.

Славик Лоцманов. Я никакого дискомфорта
не почувствовал, может, потому, что провел в
Германии всего месяц. Жаль только, что не захва�
тил с собой водительские права – очень хотелось
бы испробовать знаменитые немецкие автобаны.
Просто опять же после нашей бюрократии и поду�
мать не мог, что для короткого срока пребывания
в Германии не надо переоформлять или перево�
дить мои права, а можно просто с украинскими
документами водить машину в Германии.

Ну что ж, вывод согласно великому украин�
скому Кобзарю таков: «Учіться, брати мої, думай�
те, читайте, і чужого навчайтеся, і свого не цурай�
теся». Так что, словами еще одного классика,
«дерзайте, ныне ободрены», и вперед, к новым
вершинам!

DAAD – ТВОЙ ШАНС ЭТОЙ ОСЕНЬЮ

Немецкая служба академичес�
ких обменов является, по словам
Вили Брандта, третьим столпом
внешней культурной политики Гер�
мании. Важнейшими целями этой
организации являются поддержа�
ние мира, защита прав человека и
долговременное предотвращение
конфликтов. Культурное разнообра�
зие должно стать исходной точкой
диалога между нациями, который и
поддерживает DAAD в области выс�
шей школы своими более чем 200
программами, предназначенными
как для немецких, так и для иност�
ранных студентов. Одной из таких
программ является работа немец�
ких лекторов DAAD в высших школах
других стран, еще одной – летние
курсы немецкого языка (3�4 недели)
для изучающих немецкий язык сту�
дентов, в том числе украинских ву�
зов. Важную роль играют также ис�
следовательские стипендии для
иностранных аспирантов. Кроме то�
го, DAAD поддерживает контакты
между своими бывшими стипендиа�
тами через специальные объедине�
ния, отличным примером которого
является «DAAD�Alumni Donetsk».

Этой осенью у студентов
ДонНТУ, изучающих немецкий язык,
есть возможность выбрать для себя
подходящую программу и, собрав
все необходимые документы, по�
дать заявку на конкурс на получение
стипендии DAAD. Проконсультиро�
ваться о возможной программе вы
можете непосредственно у лектора
DAAD в Донецке Хельги Пеппель
(Немецкий читальный зал в 3 корпу�
се ДонНТУ, каждый четверг с 14.00
до 14.15). Не упустите свой шанс
этой осенью! 

Хельга ПЕППЕЛЬ, 
лектор DAAD в Донецке

DAАD,ALUMNI DONETSK

«DAAD�Alumni Donetsk» (DAD) яв�
ляется общественной организацией,
объединяющей бывших стипендиа�
тов Немецкой службы академичес�
ких обменов, которые проживают в
Донецком регионе. Объединение от�
крыто также для бывших стипендиа�
тов других немецких общественных
фондов и организаций. «DAAD�
Alumni Donetsk» образовано в конце
2004 г. и за свою недолгую историю
уже успело организовать ряд встреч
своих членов, два вечера�честова�
ния новых стипендиатов и один все�
украинский семинар бывших стипен�
диатов DAAD в мае этого года. Коор�
динатором объединения избран
автор этих строк.

Е. СКЛЯРЕНКО, 
зам. декана немецкого

технического факультета

ИНТЕРНЕТ,РЕСУРСЫ ПО ТЕМЕ:

DAAD Deutscher Akademischer
Austauschdienst –
http://daad.de/de/
DAAD Киев –
http://www.daad.org.ua,
http://kiev.daad.de
«DAAD�Alumni» Донецк (DAD) –
http://dtf.donntu.edu.ua/dad
Немецкий технический
факультет –
http://dtf.donntu.edu.ua

ÑÒÓÄÅÍÒÛ  ÍÒÔ  Ó×ÀÒ  ÍÅÌÅÖÊÈÉ  
ÄÀÆÅ  ËÅÒÎÌ.  È  ÄÀÆÅ  Â  ÃÅÐÌÀÍÈÈ

БОЛОНСКИЙ ВЕКТОР

А.Шепеленко, А.Корж и Е.Папко (слева
направо) на главной площади Веймара

возле памятника Гете и Шиллеру.
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День отъезда… Мы прико�
вали к себе внимание
всего вокзала – 10 чело�

век в ярко�красных футболках.
Это что, новая политическая
сила? Конечно, нет, просто на
PWT существует традиция:
каждая группа едет в фирмен�
ных футболках факультета. И
вот последние напутствия ро�
дителей, первые смс�ки из по�
езда друзьям …

Сказать, что путешествие в
стопроцентно отечественном
по сервису и уюту железнодо�
рожном и автобусном транс�
порте не оставило на нашем
моральном и физическом со�
стоянии никакого следа, зна�
чит, откровенно соврать. Одна�
ко впереди были горизонты
Варшавы, а поэтому специфи�
ка украинских средств пере�
движения воспринималась как
обязательный этап на пути к
заветной цели.

Утренняя Варшава не силь�
но впечатлила. Уж чересчур
много в ее архитектуре черт
соцреализма. Очень похоже на
обычный украинский город.
Но, оказалось, только на пер�
вый взгляд! 

Первым по курсу было об�
щежитие. Вот тут действитель�
но мы открыли рты от удивле�
ния. Нет, там не было какого�то
особого шика, просто все сде�
лано для удобства человека. В
кухне 4 раковины, 6 белоснеж�
ных газовых плит плюс 2 мик�
роволновки. Горячая вода –
круглосуточно. Душевая и туа�
лет также выше всяких похвал!
И везде ослепительная чисто�
та! В комнатах металлопласти�
ковые окна, куча разной эрго�
номичной мебели и даже холо�
дильник. Множество неболь�
ших магазинчиков и несколько
огромнейших супермаркетов в
округе решили вопрос с нашим
питанием. 

Вдень приезда, даже не
выспавшись после тяже�
лой ночи в автобусе, мы

отправились на покорение
Варшавы. Первым пунктом на�
шей прогулки стал красивей�
ший парк Крулевски Лазенки.
Целое лето здесь по воскресе�
ньям играют Шопена, и послу�
шать живую музыку приходят
сотни варшавян. На следую�
щий день пребывания мы со�
вершили самый важный наш
визит – в Warsaw School of
Economics. Именно это выс�
шее учебное заведение вот
уже не первый год радушно
принимает донецких студентов
на летнюю практику. Были при�
ем и встреча с двумя (!) про�
ректорами, официальные фо�
тографии, но самым главным
моментом этого визита стало
посещение кассы! Здесь нам
выдали большую, по польским
меркам, стипендию, почти
треть из которой сразу же уш�
ла в счет оплаты за общежи�

тие. Но и после этого у нас на
руках осталась сумма, на кото�
рую две недели в Польше мож�
но было пошиковать. А вече�
ром мы отправились на встре�
чу со Старым городом. На Ста�
рувке находится королевский
замок, кругом мощеные улоч�
ки, старинные многоуровне�
вые дома с черепичными кры�
шами, есть даже фрагменты

оборонительной стены. Только
соль в том, что все увиденное
не подлинное. почти все было
кропотливо восстановлено
после Второй мировой войны,
когда район Старого города
был превращен в руины. Оста�
ется только восхищаться
стремлением поляков сохра�
нить свою историю и тради�
ции.

Первая наша экскурсия
была на автомобильной
фабрике FSO, которая

выпускает столь популярные
на нашем авторынке Lanos,где
мы прошли все цеха. Честно,
было жутко интересно! Побы�
вали и на кондитерской фабри�
ке Ведель, а также в самом
сердце финансовой системы
Польши – на Варшавской фон�
довой бирже, в Варшавском

зоопарке, в польском парла�
менте – Сейме (в своей родной
Верховной Раде не была, а тут
делаю фотографии в парла�
менте Польши!), ботаническом
саду. Посетили смотровую
площадку Палаца Культуры и
Науки – самого высокого зда�
ния в Варшаве, и многочислен�
ные музеи (кстати, почти во
всех варшавских музеях суще�

ствует день бесплатных посе�
щений, чем мы и пользова�
лись). 

Была сумасшедшая поезд�
ка за одни выходные на юг
страны (в старинный Краков и
соляные копальни Велички) и
на север (на Балтику – в
Гданьск и Сопот). 

Две недели пролетели бы�
стро, и уже очень захотелось
домой, поэтому лично мне рас�
ставание с гостеприимной
Варшавой далось легко.

Обратная дорога оставила
самые приятные воспомина�
ния: мы на комфортабельней�
шем автобусе мчимся по ров�
нейшим магистралям Польши
к себе на родину. Не поверите,
но так приятно было оказаться
на своей родной украинской
земле! Как же мы соскучились!

Как же устали! Но как только
сошли с поезда, обняли своих
родных, открылось второе ды�
хание. Дорога на маршрутке
домой, улицы Донецка за ок�
ном, и… ты понимаешь, что
лучше и любимее столицы
Донбасса нет города на свете! 

ЭПИЛОГ
Увы, в отличие от группы

предыдущего года, мы не силь�
но преуспели в изучении поль�
ского языка. То есть мы уже
практически все понимали, но
вот до того чтобы самим начать
изъясняться на польском, до�
росли еще не все. Однако точно
можно сказать, что эта поездка
расширила наш кругозор, обо�
гатила мировоззрение, заста�
вила подумать и проанализиро�
вать, почему же у нас, казалось
бы, в соседней стране, все на�
столько хуже. Эта поездка не�
много перевернула сознание:
открыв для себя Европу один
раз с ее ценностями и уровнем
жизни, уже навсегда получаешь
стремление что�то менять, рас�
ти и развиваться, чтобы дости�
гнуть достойных тебя жизнен�
ных результатов. 

Спасибо PWT и его декану
А.Ю.Макееву, которые дали
возможность всем это осоз�
нать, а многим ребятам – даже
кардинально поменять свое
будущее. Я думаю, что с этим
согласится каждый из нашей
группы. В этих словах нет ни
капли лести, а только искрен�
няя благодарность.

Юля КУБАНОВА, 
студентка ФЭМ

Ïîëüñêàÿ ïïðàêòèêà ññòóäåíòîâ PPWT
Î ñóùåñòâîâàíèè â ÄîíÍÒÓ Ïîëüñêîãî Òåõíè÷åñêîãî Ôàêóëüòåòà – PWT – ÿ óç-

íàëà ñëó÷àéíî. Èç ëþáîïûòñòâà ïðèøëà íà çàíÿòèÿ, äà òàê è îñòàëàñü íà öåëûé
ãîä. È âîò ïî ðåçóëüòàòàì ãîäè÷íîãî îáó÷åíèÿ ïîïàëà â äåñÿòêó ñ÷àñòëèâ÷èêîâ
– íà äâóõíåäåëüíóþ îçíàêîìèòåëüíóþ ïðàêòèêó â Âàðøàâó.

Магистр экологии Роман Зубков,
один из первых выпускников Польско�
го Технического Факультета еще 2003
года, начал в октябре годичную науч�
ную стажировку в Краковской Горно�
металлургической Академии (AGH) в
рамках стипендиальной программы
Фулбрайта для молодых исследовате�
лей. Свободное владение польским и
достаточный уровень английского
предопределили выбор страны, а на�
учные интересы привели Романа на
кафедру управления охраной окружа�
ющей среды. Здесь, под руководством завкафед�
рой професора AGH д.т.н. Лешека Прейснера, он
продолжит работу над проблемами очистки
шахтных вод, начатую еще в студенческие годы

на кафедре охраны окружающей сре�
ды ДонНТУ. Подобная длительная на�
учная стажировка позволит системати�
зировать уже собранные в Польше и
Украине материалы по проблемам
промышленной очистки шахтних вод,
принять участие в целом ряде научных
семинаров и конференций, подгото�
вить и успешно защитить кандидат�
скую диссертацию, которую Роман го�
товит под скоординированным руко�
водством польских и украинских уче�
ных. Это его вторая стажировка в AGH,

во время первой он уже провел ряд исследова�
ний и определился с научным направлением.

Весь польський факультет желает Роману
удачной стажировки и научных успехов!

Очередное знакомство

Студенты польского факультета на встрече с проректорами
Варшавской Высшей Школы Экономики профессорами

Петром Плошайским и Марией Романовской

Âûïóñêíèê PWT – ñòèïåíäèàò Ôóëáðàéòà

БОЛОНСКИЙ ВЕКТОР

Роман Зубков
со своим научным

куратором
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Под таким девизом прохо�
дило двухдневное заседание са�
мой многочисленной секции на
V Открытом молодежном фору�
ме Донбасса «Молодь без кор�
донів» 7�11 сентября в пос. Юрь�
евка Донецкой области (инфор�
мация о Форуме опубликована в
предыдущем номере «Донецко�
го политехника»).

Врабочей группе приняли
участие более пятидесяти
представителей студенчес�

ких профсоюзов, самоуправле�
ния вузов и органов молодеж�
ной власти на местах со всех
уголков Украины: Черкащины,
Тернопольщины, Ивано�Фран�
ковщины, Ривненщины, Закар�
патья, Буковины, Киевщины и
других регионов. Естественно,
что представителей Донецкой
области было также немало.

Вести секцию оргкомитет
доверил двум профсоюзным ли�
дерам Донецка, пожалуй, са�
мым опытным из присутствовав�
ших на Форуме, – председателю
профкома студентов Донецкого
национального университета
Алексею Булавину и бывшему
председателю аналогичной ор�
ганизации в Донецком государ�
ственном университете управле�
ния Андрею Стойке (последний,
в данный момент, является за�
местителем начальника Управ�
ления по делам семьи, молоде�
жи и международных связей
Донецкого горисполкома).

Впервой части заседания
рассматривался вопрос об
эффективности созданной

не так давно системы студенчес�
кого самоуправления в Украине.
Вывод был неоднозначным: по�
ка в Украине успешно действуют
лишь те органы самоуправле�
ния, которые возникли не по
«указке сверху» два�три года на�
зад, а при наличии реальных
студенческих лидеров (а иногда
– и с подачи ректората) в вузе,
по их инициативе. Время под�
твердило и проверило крепость
таких организаций – многие из
них уже отметили десятилетний
юбилей. За это время ими сде�
лано очень много: проведены в
жизнь проекты, выиграны гран�
ты, оказана разнообразная по�
мощь вузу, введены его пред�
ставители во все жизненно важ�
ные узлы учебных заведений –
от общежитий до ученых сове�
тов. Как следствие, такое самоу�
правление завоевывает автори�
тет среди студентов, с ним вы�

нуждено считаться руководство
вуза. Поэтому дело доходит до
того, что самоуправление реаль�
но контролирует все процессы,
происходящие в общежитиях
(студсоветы и коменданты им
подотчётны), добивается сниже�
ния стоимости питания в столо�
вых вуза, наконец, серьезно
влияет на избрание зав. кафед�
рами и деканов (!). Как говорит�
ся, есть чему поучиться.

Практически во всех осталь�
ных случаях реально действую�
щее самоуправление, отстаива�
ющее права и свободы студен�
тов, в Украине существует в двух
видах: или при либераль�
ном(прогрессивном) руковод�
стве вуза, которое поддержива�
ет молодые организации, помо�
гает им стать на ноги, либо са�
моуправление уходит на путь
конфронтации с ректоратом (так
любят делать, например, в Ров�
но). Конфликт может дойти да�
же до выноса его на полосы об�
ластных газет, с соответствую�
щим ударом по репутации вуза.

Главная проблема, которая
сейчас стоит перед самоуп�
равлением (и неизвестно,

разрешится ли когда�нибудь), –
это отсутствие должной законо�
дательной базы в обеспечении
его работы. Сейчас самоуправ�
ление опирается всего лишь на
небольшую часть Закона «Про
освіту», где нормально не про�
писаны его обязанности, и еще
меньше – права. Поэтому бук�
вально каждый регион и каж�
дый вуз трактует его по�своему,
в меру своей демократичности и
либеральности.

Однако в ходе секции про�
звучало несколько примеров то�
го, как  можно успешно реализо�
вать и одновременно защитить
потенциал самоуправления. На
примере ведущих донецких, не�
которых киевских и львовских
вузов было предложено взять
его «под крыло» местным проф�
союзным организациям. На�
званные регионы не случайно
имеют положительный опыт та�
кого слияния: дело в том, что
студенческие профсоюзы в этих
областях считаются самыми вли�
ятельными в Украине, имеют
свои региональные объедине�
ния и задают тон всему студен�
ческому профсоюзному движе�
нию в стране.

Плюсы от этого слияния
очевидны: у профкомов
появляется больше ресур�

сов для реализации молодеж�
ной политики в вузе, самоуп�
равление же в рамках профор�
ганизации приобретает имму�
нитет  Закона «О профсоюзах»,
где четко регламентируются все
вопросы деятельности этих ор�
ганизаций, их немалые права и
свободы. Одновременно устра�
няется имеющееся сейчас, ис�
ходя из двух вышеуказанных
законов, дублирование части
полномочий обеих студенчес�
ких организаций, так как (при�
мер ДонНУ и ДонГУУ) предста�
вители самоуправления входят
в состав руководства профсо�
юзной организации на всех ее
уровнях и при этом получают
свой четко определенный круг
полномочий (общежития, сто�
ловые, культурно�массовые
мероприятия, общественный
контроль, защита учебного
процесса и т.п.), неся полную
ответственность перед грома�
дой. Сам же профсоюз больше
концентрируется на социально�
экономической составляющей:
социальная и материальная за�
щита, оздоровление, решение
глобальных профсоюзных за�
дач, развязывание серьезных
проблем в вузе и т.д. Так ска�
зать, принцип разделения тру�
да и объединения усилий. И
главное, что на практике дости�
гается при таком слиянии, – это
существование одной мощной
организации, представляющей
интересы всего студенчества. С
такой организацией обязан бу�
дет сотрудничать любой ректо�
рат, она опирается на поддерж�
ку профсоюзного движения Ук�
раины и Всеукраинскую студен�
ческую Раду при Министерстве
одновременно. Главное здесь –
здоровые амбиции всех участ�
ников такого слияния и прин�
цип консенсуса.

Второй день работы больше
посвящался теме социаль�
ной защиты студентов и спо�

собов ее совершенствования.
Здесь поднимались вопросы
действующих льгот по регионам
и в каждом отдельном вузе, ука�
зывались пути достижения дого�
воренностей студенческих орга�
низаций с ректоратами по
«больным» вопросам: цена за
общежитие, их перенаселен�
ность, плата за обучение, стои�
мость питания в столовых, ре�
монты в вузах, упадок баз отды�
ха и многое другое. Если аккуму�
лировать все лучшее, что рабо�

тает на практике в наших веду�
щих вузах, то:
• существует система предос�

тавления скидок на обучение
и проживание в общежитии
для отлично успевающих сту�
дентов;

• Донецк – единственный город
в Украине с самой развитой
системой скидок на проезд в
городском транспорте; но есть
что решать: проезд студентов
по области также должен
быть льготным;

• при наличии социально ори�
ентированного партнера зна�
чительно снижается цена на
питание в буфетах, решается
вопрос ремонта и строитель�
ства объектов вуза при помо�
щи стройотрядов из числа сту�
дентов этого же вуза (приме�
ры – мариупольские вузы,
ДонНАСА);

• можно продолжать еще долго…

Подытоживая все сказанное
выше, можно констатиро�
вать, что секция достигла в

своей работе главного результа�
та: получилось хорошее обще�
ние участников из разных частей
Украины, из вузов с разной мен�
тальностью и мировоззрением
на студенческую власть. Произо�
шел обмен реальным опытом в
сфере самоуправления, решения
насущных проблем молодежи.
Думаем, ни один участник груп�
пы не покинул рабочий зал без
запаса новых идей и увереннос�
ти, что все они реальны и осуще�
ствимы на примере десятков
других вузов – были бы только
должное желание и упорство.

В конце работы секции уча�
стники подали свои наработан�
ные за это время предложения и
требования по профильным на�
правлениям в проект Резолюции
форума, которая была направ�
лена на включение ее положе�
ний в Областную комплексную
программу «Молодежь Донет�
чины – 2007�2011». Эта програм�
ма в данный момент формиру�
ется представителями централь�
ной и местных властей, обще�
ственными организациями об�
ласти, а также Донецким инсти�
тутом социальных исследова�
ний и политического анализа.

О. ЛОМОВЦЕВА, 
председатель Совета

студенческого 
самоуправления ФКИТА 

В. ПЕТРЕНКО, 
зам. председателя профкома

студентов ДонНТУ
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Хорошей традицией стало
проведение Немецкой служ�
бой академического обмена
(DAAD) практических семина�
ров для преподавателей инос�
транного языка на Немецком
техническом факультете
(НТФ). В недавно состоявшем�
ся семинаре приняли участие
преподаватели немецкого
языка технических вузов Укра�
ины, лектор DAAD фрау Пеп�
пель и профессор фрау Фернс
из Германии. На открытии се�
минара присутствовали дирек�
тор ИМС ДонНТУ И.П.Навка,

его заместитель В.И. Стрель�
ников и зам. декана НТФ
Е.Г.Скляренко.

Участники семинара
«Technisches Deutch», прове�
денного под руководством
проф. Фернс, обсуждали осо�
бенности преподавания техни�
ческого немецкого языка  в
различных областях инжене�
рии, таких как электротехника,
мехатроника, машинострое�

ние. Был также освещен  ряд
социокультурных аспектов
преподавания.

Активное участие в семи�
наре принняли преподаватели
НТФ: доц. О.Л.Косован, кото�
рая презентовала учебное по�
собие по немецкому языку, ут�
вержденное и рекомендован�
ное Минобразования и науки
для студентов технических ву�
зов Украины; преподаватель

И.В.Лапаева, представившая
совместную с Магдебургским
техническим университетом
разработку – гипермедийную
самообучающую программу
для  студентов специальности
«Мехатроника». В рамках се�
минара также состоялась пре�
зентация диска «Computer in
der Wissenschaft und Lehre»,
разработанного в тесном со�
трудничестве с коллегами из
Магдебурга.
А.АНДРЮЩЕНКО, ассистент
кафедры технического ино?

странного языка

ССееммииннаарр  яяззыыккооввееддоовв
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1 ЗАГАЛЬНІ ПОЛОЖЕННЯ

Модульний контроль (МК) є не�
від’ємною частиною кредитно�модуль�
ної системи організації навчального про�
цесу. Основна його мета – підвищення
якості вищої освіти за рахунок створення
умов для систематичної планомірної ро�
боти студентів протягом усього семест�
ру і надання можливості вивчення і конт�
ролю засвоєння теоретичного і практич�
ного матеріалів навчальних дисциплін
окремими частинами, які називаються
«модуль».

Модуль складається з одного чи
декількох  логічно завершених розділів
дисципліни, зміст яких розглядається під
час різних видів навчальних занять (лекцій,
практичних і лабораторних занять,
семінарів, СРС).

Модульний контроль здійснюється з
навчальних дисциплін, що викладаються
на 1, 2, 3 і 4�му курсах денної форми нав�
чання, з яких робочими навчальними
планами передбачені семестрові екза�
мени.

Навчальний матеріал дисципліни, який
планується для освоєння студентом в од�
ному семестрі, поділяється  на два модулі.
У кожному семестрі  з визначених дис�
циплін здійснюється два модульних конт�
ролі. 

Перелік дисциплін, з яких проводиться
МК, зміст модулів і вимоги до виконання
модульних робіт доводяться до відома сту�
дентів на початку семестру.

З дисциплін, формою контролю з
яких є «залік», також впроваджується
модульна структура робочої навчальної
програми. Атестація студентів з цих
дисциплін (згідно з «Положенням про
організацію і проведення поточних і се�
местрових контролів знань студентів у
ДонНТУ») проводиться тільки на
підставі поточного контролю під час
навчальних занять з урахуванням вико�
нання індивідуальних домашніх зав�
дань, які передбачені робочим навчаль�
ним планом.

2 ОРГАНІЗАЦІЯ МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ
Модульний контроль проводиться у

«модульні тижні». Під час модульних тижнів
навчальні заняття не проводяться. 

Модульний і семестровий контролі
проводяться за одною з двох схем в за�
лежності від факультету і курсу навчання:

1)  МК1 (1 тиждень) + МК2 (1 тиждень)
+ екзаменаційна сесія (2 тижні);

2)  МК1 (2 тижні) + МК2 (2 тижні). Семе�
строва екзаменаційна оцінка вистав�
ляється тільки за результатами двох мо�
дульних контролів.

Терміни проведення модульних конт�
ролів встановлюються графіком навчаль�
ного процесу, який розробляється нав�
чальним і навчально�методичним відділа�
ми.

Розклад проведення МК розроб�
ляється диспетчерською групою навчаль�
ного відділу.

Для проведення МК лектор готує зав�
дання, які разом із критеріями оцінки їх ви�
конання повинні бути розглянуті і затверд�
жені на засіданні кафедри. 

Критерії оцінки результатів виконання
контрольних завдань із МК повинні  дово�
дитися до відома студентів перед прове�
денням МК.

Напередодні МК проводиться кон�
сультація студентів з питань, що виносять�
ся на МК.

3 ПРОВЕДЕННЯ МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ

Модульний контроль проводиться за
навчальним матеріалом, віднесеним до
відповідного модулю робочої навчальної
програми дисципліни.

Модульний контроль здійснюється
тільки в письмовому вигляді. Тривалість
кожного МК не менша ніж дві години. 

Під час виконання завдання МК сту�
дент може користуватися лише тими до�
поміжними матеріалами та засобами, які
дозволені кафедрою. При порушенні сту�
дентом встановленого порядку проведен�
ня модульного контролю, він усувається
від виконання завдання МК.

Результати складання МК доводяться
до відома студентів не пізніше наступного
робочого дня або в день проведення МК,
якщо модульний контроль  заплановано на
останній день модульного тижня. У цей же
термін результати МК надаються у дека�
нат.

Студент має право звернутися до вик�
ладача для одержання пояснень щодо
оцінки його модульної роботи. У випадку
незгоди з оцінкою, студент має право
звернутися до завідувача відповідної ка�
федри, який у присутності студента пови�
нен розглянути апеляцію. В результаті роз�
гляду апеляції оцінка залишається без змін
або, якщо є підстави, підвищується.

Студенту, який не з’явився на модуль�
ний контроль, у відомості виставляється
позначка «не з’явився».

Повторне складання МК1 під час нав�
чальних тижнів семестру не проводиться
(за винятком тих випадків, коли студент не
складав МК1 з поважних причин, підтверд�
жених відповідними документами).

Відповіді студентів із завдань МК
зберігаються викладачем до початку ново�
го семестру.

4 ДОПУСК ДО МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ

4.1 При наявності екзаменаційної сесії
До участі в модульних контролях МК1 і

МК2 допускаються всі студенти незалежно
від їх поточної успішності і відвідувань за�
нять. 

4.2 При відсутності екзаменаційної сесії
До МК1 допускаються всі студенти не�

залежно від їх поточної успішності і відвіду�
вань занять.

Незалежно від результатів МК1 з окре�
мої дисципліни студент допускається до
МК2,  якщо він виконав і захистив всі зав�
дання, які передбачені робочою навчаль�
ною програмою цієї дисципліни (індивіду�
альні завдання, лабораторні роботи, кур�
совий проект або курсова робота).

Якщо студент не був атестований з
МК1 (отримав незадовільну оцінку або не
з’явився), то під час МК2 він здає повний
обсяг дисципліни (МК1 + МК2).

5 СЕМЕСТРОВА АТЕСТАЦІЯ
Семестрова екзаменаційна оцінка

проставляється студентам, які позитивно
склали МК1 і МК2 і виконали і захистили всі
завдання, передбачені робочою навчаль�
ною програмою дисципліни (індивідуальні
завдання, лабораторні роботи, курсовий
проект або роботу). 

Якщо середнє значення з оцінок МК не
є цілим числом, то остаточна оцінка вис�
тавляється викладачем з урахування до�
даткових показників, що є здобутком сту�
дента при вивченні дисципліни: позитивна
активність під час проведення навчальних

занять, участь у предметних олімпіадах,
участь у науково�дослідній роботі, доповіді
на конференціях, своєчасність і якість ви�
конання навчальних завдань тощо. Не
пізніше наступного дня після проведення
МК2 або в день проведення МК, якщо мо�
дульний контроль  заплановано на ос�
танній день модульного тижня, викладач
повинен проінформувати студентів про за�
гальну оцінку з дисципліни, визначену за
результатами двох МК.

Заліки з дисциплін поточного семестру
проводяться  під час останнього заняття  з
дисципліни перед модульним контролем
МК2.

5.1 При наявності екзаменаційної сесії
Студенти, які бажають підвищити за�

гальну оцінку з дисципліни, що визначена
за результатами двох модулів , мають пра�
во на складання екзамену в обсязі моду�
лю, при складанні якого одержана нижча
оцінка, або у повному обсязі. Так як ECTS
передбачає накопичення здобутків сту�
дента, то раніш отримані оцінки з МК1  та
МК2 не знижуються.

Студенти, які одержали оцінки «неза�
довільно» з одного МК чи мають позначку
«не з’явився», можуть складати екзамен в
обсязі незарахованого модулю. На
підставі одержаної оцінки з урахуванням
позитивних результатів іншого МК визна�
чається екзаменаційна оцінка.

Студенти, які не мають позитивних
оцінок з обох модульних контролів, скла�
дають екзамен у повному обсязі (МК1 +
МК2). Якщо студент до початку екзамену з
дисципліни не захистив курсовий проект
(роботу) або не ліквідував поточну забор�
гованість з індивідуальних завдань і лабо�
раторних занять, які передбачені робочою
навчальною програмою цієї дисципліни, то
незалежно від результатів модульних конт�
ролів в екзаменаційній відомості йому вис�
тавляється позначка «не допущений».

5.2 При відсутності екзаменаційної сесії
Студенти, які бажають підвищити

оцінку з МК1, можуть , на свій розсуд,  під
час МК2 складати обидва модулі, тобто
МК1 і МК2. При цьому раніш отримана
оцінка з МК1 не знижується.

Студенти, які одержали оцінку «неза�
довільно» чи мають позначку «не з’явився»
з МК1, під час МК2 складають обидва мо�
дулі. 

Студент, який не з’явився на МК2 без
поважних причин, вважається таким, що
має академічну заборгованість.

5.3 Ліквідація семестрової 
академічної заборгованості

При впровадженні цього положення
ліквідація академічної заборгованості
здійснюється в установленому порядку.

При ліквідації академічної заборгова�
ності студент, який захистив курсовий про�
ект (роботу) і ліквідував поточну заборго�
ваність з індивідуальних занять і лабора�
торних робіт з цієї дисципліни, складає не�
зараховані модулі.

6 ОСОБЛИВІ УМОВИ
Дане Положення доводиться до відома

кожного викладача, органів студентського
самоврядування і студентів і є документом
обов’язкового виконання.

Випадки, не передбачені даним Поло�
женням, особливі обставини та ситуації на
підставі заяв викладачів або студентів роз�
глядає і вирішує декан (заступник декана)
відповідного факультету.

ПОЛОЖЕННЯ 
про модульний контроль знань студентів (МК) у 2006�2007 навчальному році

Татьяна Дементьева
учится в магистратуре на
специальности ОМД. Вес�
ной прошлого года девушка
впервые приняла участие  во
Всеукраинской олимпиаде
по обработке металлов дав�
лением  и совершенно не�
ожиданно для себя заняла
первое место. Редакция по�
просила Таню поделиться
своими впечатлениями, и
вот что она рассказала.

– Предложение кафедры
испытать себя на Всеукраин�
ском уровне было для меня пол�
ной неожиданностью. В голове
один вопрос: «Почему я? Я ведь
всего третий семестр учусь на
этой специальности (после 5�го
семестра изменила специали�
зацию), а многие уже 8�й!». Ко�
нечно,  могла бы отказаться, но
у меня и мысли такой не возник�
ло – ведь это была прекрасная
возможность проявить себя.

Кроме меня такое предло�
жение получили мой одно�
курсник С. Савицкий и сту�
дентка шестого курса Л.Заби�
ра. Готовились мы чуть больше
месяца под руководством пре�
подавателей Е.И.Смирнова,
Я.Е. Бейгельзимера и В.Н. Руч�
ко. Объем новой для меня ин�
формации был достаточно ве�
лик, так как большинство по�
ставленных задач были связа�
ны с технологией производ�
ства в области ОМД, чего на
лекциях мы еще не рассматри�
вали. Из этого напряженного
периода подготовки я усвоила
от Евгения Ивановича одну ис�
тину: «Если хотите быть макси�
мально подготовленными и ус�
петь обработать весь объем
задач, то необходимо идти ве�
ером, т.е. каждый из команды
берет на себя определенное
количество задач и старается
решить их в кратчайшие сроки,
чтобы получить более объем�
ный результат в общей сум�
ме».

Время подготовки пробе�
жало быстро, и вот мы уже едем
в Киев. Сначала было внутрен�
нее напряжение от того, что ря�
дом  не  родители или друзья, а

преподаватель кафедры  (к то�
му же зам. заведующего!), но
благодаря такту Евгения Ивано�
вича и его умению общаться с
людьми зародились новые от�
ношения между студентами и
преподавателем – дружба!

Приехав в Киев, мы сразу
настроились на серьезный
лад. Поселившись в общежи�
тии КПИ, хотели было засесть
за учебники, но Евгений Ива�
нович посоветовал сходить в
зоопарк и просто отдохнуть.
Мы так и сделали, это помогло
нам снять напряжение. Весь
следующий день готовились к
олимпиаде, а ближе к вечеру
Евгений Иванович снова на�
стоял, чтобы мы шли отдыхать. 

И вот настал самый ответ�
ственный  день. Олимпиада
должна была проходить в зале
библиотеки КПИ. Мы встрети�
лись с нашим руководителем
за 30 мин до начала. Увидев
его, я испытала облегчение!
Руководитель у нас просто за�
мечательный – находясь  всег�
да в хорошем настроении, он
заряжал  верой в достижение
лучшего результата и просто
был хорошим советчиком и
старшим другом. Он научил
нас быть командой!

Перед началом олимпиады
с приветственным словом вы�
ступил представитель минис�
терства, затем звучали напут�
ственные речи, но я их уже не
слышала, т. к. мысленно про�
рабатывала технологию ОМД. 

Но вот был выбран конверт
с 6�ю заданиями, которые мы
должны были выполнить за 4
часа. Мы напряженно работа�
ли, но чувствовали на расстоя�
нии, что Евгений Иванович за
нас «болеет», его верящий
взгляд добавлял сил.

Все! Надо сдавать работы!
Я думала, что после этого на�
пряжение уйдет, но их проверя�
ли до 10�ти вечера, и рассла�
биться не получилось; вместо
того чтобы знакомиться с до�
стопримечательностями Кие�
ва, мы сидели в общежитии,
постоянно поглядывая на теле�
фон. И вот, наконец, звонок! Ев�

гений Иванович поздравил нас
с первым командным местом!

Тот всплеск эмоций невоз�
можно описать, но я еще не
знала главного: я заняла лич�
ное первое призовое место!
Мы вырвались из общежития
веселые и счастливые, начали
звонить родителям, поздрав�
лять друг друга!

Утром собрались на экскур�
сию по городу, в экскурсионном
автобусе  я села на переднее
место, и вдруг руководитель
группы другого университета
сделал акцент именно на этом.
Я хотела уступить место ему, но
его слова прозвучали для меня
громом с ясного неба: «Нет, си�
ди на первом, ты его уже заня�
ла». И тут я поняла, ЧТО он имел
в виду, он говорил о первом ме�
сте,  занятом на олимпиаде!
Внутри меня все ликовало, хоть
я и старалась себя сдерживать.

Домой мы возвратились
довольные и счастливые. Но
мне по�прежнему было инте�
ресно, почему именно нас, в
частности меня, выбрали на
олимпиаду. Как оказалось, ре�
шающее слово в мою пользу
сказал профессор кафедры Ян
Ефимович Бейгельзимер, пре�
красный преподаватель, умею�
щий разглядеть потенциал сту�
дентов. Многие студенты бла�
годаря ему нашли себя в обла�
сти металлургии, практикова�
лись за границей, заручившись
поддержкой этого умного, до�
брого и талантливого человека
и руководителя.

Пользуясь случаем, хочу ис�
кренне поблагодарить всех, кто
помог мне победить на олимпи�
аде, особенно Е.И.Смирнова,
Я.Е. Бейгельзимера и В.Н. Руч�
ко.

Чи можна поєднати такі речі: успіхи в нав�
чанні й веселе студентське життя?

Відтепер того можна навчитися! Книжка «Се�
крети успішного навчання», яка вийшла дру�
ком у видавництві «Свічадо» цього року, роз�
повість, як навчатися продуктивно та ефективно,
щоб зросли успіхи в навчанні і збільшився час
для відпочинку. «Ласкаво прошу до книжки, яка
покликана допомогти вам стати успішним сту�
дентом, – обіцяє у передмові автор Філ Рейс. – Я
написав її, щоб стати вашим супутником упро�
довж студентських років, допомогти вам викори�
стати досвід інших людей і заощадити ваш час».

Навчання може стати цікавим і простим:
варто лишень організувати його правильно –  і
залишиться час для дозвілля.

Ця книжка охоплює широке коло важливих
питань, зокрема:

• Як заробляти добрі оцінки – писати розвідки,
проводити репрезентації, готуватися до
іспитів і складати їх.

• Як поводитися під час успіхів і невдач у сту�
дентському житті – долати розчарування і поз�
буватися клопотів навіть у найтяжчих ситуаціях.

• Як отримати роботу – складати резюме, за�
повнювати анкети і вдало відповідати на за�
питання під час інтерв’ю.

«Але якими не були б поради, вони допомо�
жуть вам лише тоді, коли ви застосуєте їх на
практиці, – вважає автор «Секретів...». – Зреш�
тою, усе залежить від вас. Однак ця книжка до�
поможе вам удосконалити свій підхід до нав�
чання і пояснить, чому варто докладати зусиль,
щоб стати кращим студентом».

(«Аудиторія»)
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На кафедре «Энергомеха�
нические системы» факульте�
та энергомеханики и автома�
тизации ежегодно проводятся
Дни науки и конференции
«Механика жидкости и газа»,
в которых участвуют студенты
четвертого и пятого курсов
групп ЭМК ГПМ и др.

Традиционно кафедра
проводит также общеунивер�
ситетские олимпиады по гид�
равлике для студентов
ДонНТУ всех специальностей.
Призеры направляются на
Всеукраинскую олимпиаду по
гидравлике в  Киев, которая
проводится уже  17 лет, а ее
победители участвуют в Меж�
дународной олимпиаде.

Студенты ДонНТУ более
десяти лет являются неизмен�
ными участниками Всеукра�
инских и Международных
олимпиад по гидравлике. За
эти годы они были победите�
лями и призерами как лич�
ных, так и командных сорев�
нований (В. Титов, ГЭМ�93;
А.Дыбля, МХП�95;  А. Сытник,
РПМ�96; Б. Агеенко, ГПМ�01;
М. Карпушин, ГПМ�03 и др.);
получили более 30 различных
грамот и дипломов. 

Руководит подготовкой
наших студентов к.т.н. доцент
кафедры «Энергомеханичес�
кие системы», член организа�
ционного комитета по прове�
дению международных олим�
пиад. А.П. Кононенко. 

В сентябре в Одессой го�
сударственной академии хо�
лода прошла очередная Меж�
дународная олимпиада по ги�
дравлике. От нашего универ�
ситета в ней принимал учас�
тие М. КАРПУШИН, который
занял первое место.

В Сумах в этом году состо�
ялась первая Всеукраинская
олимпиада по специальности
«Гидравлические и пневмати�
ческие машины». В ней участ�
вовали магистранты кафедры
Б. АГЕЕНКО и Е. БОЛОТИН, за�
нявшие второе место, и сту�
денты гр. ГПМ�02 М.ПОНО�
МАРЕНКО и Е.КОНОПЛЯНКО.
Команда ДонНТУ также заня�
ла второе место.

О. ГЕММЕРЛИНГ, 
ассистент кафедры ЭМС
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Е.И. Смирнов 
со своей командой
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1 ЗАГАЛЬНІ ПОЛОЖЕННЯ

Модульний контроль (МК) є не�
від’ємною частиною кредитно�модуль�
ної системи організації навчального про�
цесу. Основна його мета – підвищення
якості вищої освіти за рахунок створення
умов для систематичної планомірної ро�
боти студентів протягом усього семест�
ру і надання можливості вивчення і конт�
ролю засвоєння теоретичного і практич�
ного матеріалів навчальних дисциплін
окремими частинами, які називаються
«модуль».

Модуль складається з одного чи
декількох  логічно завершених розділів
дисципліни, зміст яких розглядається під
час різних видів навчальних занять (лекцій,
практичних і лабораторних занять,
семінарів, СРС).

Модульний контроль здійснюється з
навчальних дисциплін, що викладаються
на 1, 2, 3 і 4�му курсах денної форми нав�
чання, з яких робочими навчальними
планами передбачені семестрові екза�
мени.

Навчальний матеріал дисципліни, який
планується для освоєння студентом в од�
ному семестрі, поділяється  на два модулі.
У кожному семестрі  з визначених дис�
циплін здійснюється два модульних конт�
ролі. 

Перелік дисциплін, з яких проводиться
МК, зміст модулів і вимоги до виконання
модульних робіт доводяться до відома сту�
дентів на початку семестру.

З дисциплін, формою контролю з
яких є «залік», також впроваджується
модульна структура робочої навчальної
програми. Атестація студентів з цих
дисциплін (згідно з «Положенням про
організацію і проведення поточних і се�
местрових контролів знань студентів у
ДонНТУ») проводиться тільки на
підставі поточного контролю під час
навчальних занять з урахуванням вико�
нання індивідуальних домашніх зав�
дань, які передбачені робочим навчаль�
ним планом.

2 ОРГАНІЗАЦІЯ МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ
Модульний контроль проводиться у

«модульні тижні». Під час модульних тижнів
навчальні заняття не проводяться. 

Модульний і семестровий контролі
проводяться за одною з двох схем в за�
лежності від факультету і курсу навчання:

1)  МК1 (1 тиждень) + МК2 (1 тиждень)
+ екзаменаційна сесія (2 тижні);

2)  МК1 (2 тижні) + МК2 (2 тижні). Семе�
строва екзаменаційна оцінка вистав�
ляється тільки за результатами двох мо�
дульних контролів.

Терміни проведення модульних конт�
ролів встановлюються графіком навчаль�
ного процесу, який розробляється нав�
чальним і навчально�методичним відділа�
ми.

Розклад проведення МК розроб�
ляється диспетчерською групою навчаль�
ного відділу.

Для проведення МК лектор готує зав�
дання, які разом із критеріями оцінки їх ви�
конання повинні бути розглянуті і затверд�
жені на засіданні кафедри. 

Критерії оцінки результатів виконання
контрольних завдань із МК повинні  дово�
дитися до відома студентів перед прове�
денням МК.

Напередодні МК проводиться кон�
сультація студентів з питань, що виносять�
ся на МК.

3 ПРОВЕДЕННЯ МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ

Модульний контроль проводиться за
навчальним матеріалом, віднесеним до
відповідного модулю робочої навчальної
програми дисципліни.

Модульний контроль здійснюється
тільки в письмовому вигляді. Тривалість
кожного МК не менша ніж дві години. 

Під час виконання завдання МК сту�
дент може користуватися лише тими до�
поміжними матеріалами та засобами, які
дозволені кафедрою. При порушенні сту�
дентом встановленого порядку проведен�
ня модульного контролю, він усувається
від виконання завдання МК.

Результати складання МК доводяться
до відома студентів не пізніше наступного
робочого дня або в день проведення МК,
якщо модульний контроль  заплановано на
останній день модульного тижня. У цей же
термін результати МК надаються у дека�
нат.

Студент має право звернутися до вик�
ладача для одержання пояснень щодо
оцінки його модульної роботи. У випадку
незгоди з оцінкою, студент має право
звернутися до завідувача відповідної ка�
федри, який у присутності студента пови�
нен розглянути апеляцію. В результаті роз�
гляду апеляції оцінка залишається без змін
або, якщо є підстави, підвищується.

Студенту, який не з’явився на модуль�
ний контроль, у відомості виставляється
позначка «не з’явився».

Повторне складання МК1 під час нав�
чальних тижнів семестру не проводиться
(за винятком тих випадків, коли студент не
складав МК1 з поважних причин, підтверд�
жених відповідними документами).

Відповіді студентів із завдань МК
зберігаються викладачем до початку ново�
го семестру.

4 ДОПУСК ДО МОДУЛЬНОГО КОНТРОЛЮ

4.1 При наявності екзаменаційної сесії
До участі в модульних контролях МК1 і

МК2 допускаються всі студенти незалежно
від їх поточної успішності і відвідувань за�
нять. 

4.2 При відсутності екзаменаційної сесії
До МК1 допускаються всі студенти не�

залежно від їх поточної успішності і відвіду�
вань занять.

Незалежно від результатів МК1 з окре�
мої дисципліни студент допускається до
МК2,  якщо він виконав і захистив всі зав�
дання, які передбачені робочою навчаль�
ною програмою цієї дисципліни (індивіду�
альні завдання, лабораторні роботи, кур�
совий проект або курсова робота).

Якщо студент не був атестований з
МК1 (отримав незадовільну оцінку або не
з’явився), то під час МК2 він здає повний
обсяг дисципліни (МК1 + МК2).

5 СЕМЕСТРОВА АТЕСТАЦІЯ
Семестрова екзаменаційна оцінка

проставляється студентам, які позитивно
склали МК1 і МК2 і виконали і захистили всі
завдання, передбачені робочою навчаль�
ною програмою дисципліни (індивідуальні
завдання, лабораторні роботи, курсовий
проект або роботу). 

Якщо середнє значення з оцінок МК не
є цілим числом, то остаточна оцінка вис�
тавляється викладачем з урахування до�
даткових показників, що є здобутком сту�
дента при вивченні дисципліни: позитивна
активність під час проведення навчальних

занять, участь у предметних олімпіадах,
участь у науково�дослідній роботі, доповіді
на конференціях, своєчасність і якість ви�
конання навчальних завдань тощо. Не
пізніше наступного дня після проведення
МК2 або в день проведення МК, якщо мо�
дульний контроль  заплановано на ос�
танній день модульного тижня, викладач
повинен проінформувати студентів про за�
гальну оцінку з дисципліни, визначену за
результатами двох МК.

Заліки з дисциплін поточного семестру
проводяться  під час останнього заняття  з
дисципліни перед модульним контролем
МК2.

5.1 При наявності екзаменаційної сесії
Студенти, які бажають підвищити за�

гальну оцінку з дисципліни, що визначена
за результатами двох модулів , мають пра�
во на складання екзамену в обсязі моду�
лю, при складанні якого одержана нижча
оцінка, або у повному обсязі. Так як ECTS
передбачає накопичення здобутків сту�
дента, то раніш отримані оцінки з МК1  та
МК2 не знижуються.

Студенти, які одержали оцінки «неза�
довільно» з одного МК чи мають позначку
«не з’явився», можуть складати екзамен в
обсязі незарахованого модулю. На
підставі одержаної оцінки з урахуванням
позитивних результатів іншого МК визна�
чається екзаменаційна оцінка.

Студенти, які не мають позитивних
оцінок з обох модульних контролів, скла�
дають екзамен у повному обсязі (МК1 +
МК2). Якщо студент до початку екзамену з
дисципліни не захистив курсовий проект
(роботу) або не ліквідував поточну забор�
гованість з індивідуальних завдань і лабо�
раторних занять, які передбачені робочою
навчальною програмою цієї дисципліни, то
незалежно від результатів модульних конт�
ролів в екзаменаційній відомості йому вис�
тавляється позначка «не допущений».

5.2 При відсутності екзаменаційної сесії
Студенти, які бажають підвищити

оцінку з МК1, можуть , на свій розсуд,  під
час МК2 складати обидва модулі, тобто
МК1 і МК2. При цьому раніш отримана
оцінка з МК1 не знижується.

Студенти, які одержали оцінку «неза�
довільно» чи мають позначку «не з’явився»
з МК1, під час МК2 складають обидва мо�
дулі. 

Студент, який не з’явився на МК2 без
поважних причин, вважається таким, що
має академічну заборгованість.

5.3 Ліквідація семестрової 
академічної заборгованості

При впровадженні цього положення
ліквідація академічної заборгованості
здійснюється в установленому порядку.

При ліквідації академічної заборгова�
ності студент, який захистив курсовий про�
ект (роботу) і ліквідував поточну заборго�
ваність з індивідуальних занять і лабора�
торних робіт з цієї дисципліни, складає не�
зараховані модулі.

6 ОСОБЛИВІ УМОВИ
Дане Положення доводиться до відома

кожного викладача, органів студентського
самоврядування і студентів і є документом
обов’язкового виконання.

Випадки, не передбачені даним Поло�
женням, особливі обставини та ситуації на
підставі заяв викладачів або студентів роз�
глядає і вирішує декан (заступник декана)
відповідного факультету.

ПОЛОЖЕННЯ 
про модульний контроль знань студентів (МК) у 2006�2007 навчальному році

Татьяна Дементьева
учится в магистратуре на
специальности ОМД. Вес�
ной прошлого года девушка
впервые приняла участие  во
Всеукраинской олимпиаде
по обработке металлов дав�
лением  и совершенно не�
ожиданно для себя заняла
первое место. Редакция по�
просила Таню поделиться
своими впечатлениями, и
вот что она рассказала.

– Предложение кафедры
испытать себя на Всеукраин�
ском уровне было для меня пол�
ной неожиданностью. В голове
один вопрос: «Почему я? Я ведь
всего третий семестр учусь на
этой специальности (после 5�го
семестра изменила специали�
зацию), а многие уже 8�й!». Ко�
нечно,  могла бы отказаться, но
у меня и мысли такой не возник�
ло – ведь это была прекрасная
возможность проявить себя.

Кроме меня такое предло�
жение получили мой одно�
курсник С. Савицкий и сту�
дентка шестого курса Л.Заби�
ра. Готовились мы чуть больше
месяца под руководством пре�
подавателей Е.И.Смирнова,
Я.Е. Бейгельзимера и В.Н. Руч�
ко. Объем новой для меня ин�
формации был достаточно ве�
лик, так как большинство по�
ставленных задач были связа�
ны с технологией производ�
ства в области ОМД, чего на
лекциях мы еще не рассматри�
вали. Из этого напряженного
периода подготовки я усвоила
от Евгения Ивановича одну ис�
тину: «Если хотите быть макси�
мально подготовленными и ус�
петь обработать весь объем
задач, то необходимо идти ве�
ером, т.е. каждый из команды
берет на себя определенное
количество задач и старается
решить их в кратчайшие сроки,
чтобы получить более объем�
ный результат в общей сум�
ме».

Время подготовки пробе�
жало быстро, и вот мы уже едем
в Киев. Сначала было внутрен�
нее напряжение от того, что ря�
дом  не  родители или друзья, а

преподаватель кафедры  (к то�
му же зам. заведующего!), но
благодаря такту Евгения Ивано�
вича и его умению общаться с
людьми зародились новые от�
ношения между студентами и
преподавателем – дружба!

Приехав в Киев, мы сразу
настроились на серьезный
лад. Поселившись в общежи�
тии КПИ, хотели было засесть
за учебники, но Евгений Ива�
нович посоветовал сходить в
зоопарк и просто отдохнуть.
Мы так и сделали, это помогло
нам снять напряжение. Весь
следующий день готовились к
олимпиаде, а ближе к вечеру
Евгений Иванович снова на�
стоял, чтобы мы шли отдыхать. 

И вот настал самый ответ�
ственный  день. Олимпиада
должна была проходить в зале
библиотеки КПИ. Мы встрети�
лись с нашим руководителем
за 30 мин до начала. Увидев
его, я испытала облегчение!
Руководитель у нас просто за�
мечательный – находясь  всег�
да в хорошем настроении, он
заряжал  верой в достижение
лучшего результата и просто
был хорошим советчиком и
старшим другом. Он научил
нас быть командой!

Перед началом олимпиады
с приветственным словом вы�
ступил представитель минис�
терства, затем звучали напут�
ственные речи, но я их уже не
слышала, т. к. мысленно про�
рабатывала технологию ОМД. 

Но вот был выбран конверт
с 6�ю заданиями, которые мы
должны были выполнить за 4
часа. Мы напряженно работа�
ли, но чувствовали на расстоя�
нии, что Евгений Иванович за
нас «болеет», его верящий
взгляд добавлял сил.

Все! Надо сдавать работы!
Я думала, что после этого на�
пряжение уйдет, но их проверя�
ли до 10�ти вечера, и рассла�
биться не получилось; вместо
того чтобы знакомиться с до�
стопримечательностями Кие�
ва, мы сидели в общежитии,
постоянно поглядывая на теле�
фон. И вот, наконец, звонок! Ев�

гений Иванович поздравил нас
с первым командным местом!

Тот всплеск эмоций невоз�
можно описать, но я еще не
знала главного: я заняла лич�
ное первое призовое место!
Мы вырвались из общежития
веселые и счастливые, начали
звонить родителям, поздрав�
лять друг друга!

Утром собрались на экскур�
сию по городу, в экскурсионном
автобусе  я села на переднее
место, и вдруг руководитель
группы другого университета
сделал акцент именно на этом.
Я хотела уступить место ему, но
его слова прозвучали для меня
громом с ясного неба: «Нет, си�
ди на первом, ты его уже заня�
ла». И тут я поняла, ЧТО он имел
в виду, он говорил о первом ме�
сте,  занятом на олимпиаде!
Внутри меня все ликовало, хоть
я и старалась себя сдерживать.

Домой мы возвратились
довольные и счастливые. Но
мне по�прежнему было инте�
ресно, почему именно нас, в
частности меня, выбрали на
олимпиаду. Как оказалось, ре�
шающее слово в мою пользу
сказал профессор кафедры Ян
Ефимович Бейгельзимер, пре�
красный преподаватель, умею�
щий разглядеть потенциал сту�
дентов. Многие студенты бла�
годаря ему нашли себя в обла�
сти металлургии, практикова�
лись за границей, заручившись
поддержкой этого умного, до�
брого и талантливого человека
и руководителя.

Пользуясь случаем, хочу ис�
кренне поблагодарить всех, кто
помог мне победить на олимпи�
аде, особенно Е.И.Смирнова,
Я.Е. Бейгельзимера и В.Н. Руч�
ко.

Чи можна поєднати такі речі: успіхи в нав�
чанні й веселе студентське життя?

Відтепер того можна навчитися! Книжка «Се�
крети успішного навчання», яка вийшла дру�
ком у видавництві «Свічадо» цього року, роз�
повість, як навчатися продуктивно та ефективно,
щоб зросли успіхи в навчанні і збільшився час
для відпочинку. «Ласкаво прошу до книжки, яка
покликана допомогти вам стати успішним сту�
дентом, – обіцяє у передмові автор Філ Рейс. – Я
написав її, щоб стати вашим супутником упро�
довж студентських років, допомогти вам викори�
стати досвід інших людей і заощадити ваш час».

Навчання може стати цікавим і простим:
варто лишень організувати його правильно –  і
залишиться час для дозвілля.

Ця книжка охоплює широке коло важливих
питань, зокрема:

• Як заробляти добрі оцінки – писати розвідки,
проводити репрезентації, готуватися до
іспитів і складати їх.

• Як поводитися під час успіхів і невдач у сту�
дентському житті – долати розчарування і поз�
буватися клопотів навіть у найтяжчих ситуаціях.

• Як отримати роботу – складати резюме, за�
повнювати анкети і вдало відповідати на за�
питання під час інтерв’ю.

«Але якими не були б поради, вони допомо�
жуть вам лише тоді, коли ви застосуєте їх на
практиці, – вважає автор «Секретів...». – Зреш�
тою, усе залежить від вас. Однак ця книжка до�
поможе вам удосконалити свій підхід до нав�
чання і пояснить, чому варто докладати зусиль,
щоб стати кращим студентом».

(«Аудиторія»)
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На кафедре «Энергомеха�
нические системы» факульте�
та энергомеханики и автома�
тизации ежегодно проводятся
Дни науки и конференции
«Механика жидкости и газа»,
в которых участвуют студенты
четвертого и пятого курсов
групп ЭМК ГПМ и др.

Традиционно кафедра
проводит также общеунивер�
ситетские олимпиады по гид�
равлике для студентов
ДонНТУ всех специальностей.
Призеры направляются на
Всеукраинскую олимпиаду по
гидравлике в  Киев, которая
проводится уже  17 лет, а ее
победители участвуют в Меж�
дународной олимпиаде.

Студенты ДонНТУ более
десяти лет являются неизмен�
ными участниками Всеукра�
инских и Международных
олимпиад по гидравлике. За
эти годы они были победите�
лями и призерами как лич�
ных, так и командных сорев�
нований (В. Титов, ГЭМ�93;
А.Дыбля, МХП�95;  А. Сытник,
РПМ�96; Б. Агеенко, ГПМ�01;
М. Карпушин, ГПМ�03 и др.);
получили более 30 различных
грамот и дипломов. 

Руководит подготовкой
наших студентов к.т.н. доцент
кафедры «Энергомеханичес�
кие системы», член организа�
ционного комитета по прове�
дению международных олим�
пиад. А.П. Кононенко. 

В сентябре в Одессой го�
сударственной академии хо�
лода прошла очередная Меж�
дународная олимпиада по ги�
дравлике. От нашего универ�
ситета в ней принимал учас�
тие М. КАРПУШИН, который
занял первое место.

В Сумах в этом году состо�
ялась первая Всеукраинская
олимпиада по специальности
«Гидравлические и пневмати�
ческие машины». В ней участ�
вовали магистранты кафедры
Б. АГЕЕНКО и Е. БОЛОТИН, за�
нявшие второе место, и сту�
денты гр. ГПМ�02 М.ПОНО�
МАРЕНКО и Е.КОНОПЛЯНКО.
Команда ДонНТУ также заня�
ла второе место.

О. ГЕММЕРЛИНГ, 
ассистент кафедры ЭМС

ÍÍÀÀÓÓ××ÈÈËËÈÈÑÑÜÜ  ÁÁÛÛÒÒÜÜ

ÊÊÎÎÌÌÀÀÍÍÄÄÎÎÉÉ

Е.И. Смирнов 
со своей командой

НТТМ
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День отъезда… Мы прико�
вали к себе внимание
всего вокзала – 10 чело�

век в ярко�красных футболках.
Это что, новая политическая
сила? Конечно, нет, просто на
PWT существует традиция:
каждая группа едет в фирмен�
ных футболках факультета. И
вот последние напутствия ро�
дителей, первые смс�ки из по�
езда друзьям …

Сказать, что путешествие в
стопроцентно отечественном
по сервису и уюту железнодо�
рожном и автобусном транс�
порте не оставило на нашем
моральном и физическом со�
стоянии никакого следа, зна�
чит, откровенно соврать. Одна�
ко впереди были горизонты
Варшавы, а поэтому специфи�
ка украинских средств пере�
движения воспринималась как
обязательный этап на пути к
заветной цели.

Утренняя Варшава не силь�
но впечатлила. Уж чересчур
много в ее архитектуре черт
соцреализма. Очень похоже на
обычный украинский город.
Но, оказалось, только на пер�
вый взгляд! 

Первым по курсу было об�
щежитие. Вот тут действитель�
но мы открыли рты от удивле�
ния. Нет, там не было какого�то
особого шика, просто все сде�
лано для удобства человека. В
кухне 4 раковины, 6 белоснеж�
ных газовых плит плюс 2 мик�
роволновки. Горячая вода –
круглосуточно. Душевая и туа�
лет также выше всяких похвал!
И везде ослепительная чисто�
та! В комнатах металлопласти�
ковые окна, куча разной эрго�
номичной мебели и даже холо�
дильник. Множество неболь�
ших магазинчиков и несколько
огромнейших супермаркетов в
округе решили вопрос с нашим
питанием. 

Вдень приезда, даже не
выспавшись после тяже�
лой ночи в автобусе, мы

отправились на покорение
Варшавы. Первым пунктом на�
шей прогулки стал красивей�
ший парк Крулевски Лазенки.
Целое лето здесь по воскресе�
ньям играют Шопена, и послу�
шать живую музыку приходят
сотни варшавян. На следую�
щий день пребывания мы со�
вершили самый важный наш
визит – в Warsaw School of
Economics. Именно это выс�
шее учебное заведение вот
уже не первый год радушно
принимает донецких студентов
на летнюю практику. Были при�
ем и встреча с двумя (!) про�
ректорами, официальные фо�
тографии, но самым главным
моментом этого визита стало
посещение кассы! Здесь нам
выдали большую, по польским
меркам, стипендию, почти
треть из которой сразу же уш�
ла в счет оплаты за общежи�

тие. Но и после этого у нас на
руках осталась сумма, на кото�
рую две недели в Польше мож�
но было пошиковать. А вече�
ром мы отправились на встре�
чу со Старым городом. На Ста�
рувке находится королевский
замок, кругом мощеные улоч�
ки, старинные многоуровне�
вые дома с черепичными кры�
шами, есть даже фрагменты

оборонительной стены. Только
соль в том, что все увиденное
не подлинное. почти все было
кропотливо восстановлено
после Второй мировой войны,
когда район Старого города
был превращен в руины. Оста�
ется только восхищаться
стремлением поляков сохра�
нить свою историю и тради�
ции.

Первая наша экскурсия
была на автомобильной
фабрике FSO, которая

выпускает столь популярные
на нашем авторынке Lanos,где
мы прошли все цеха. Честно,
было жутко интересно! Побы�
вали и на кондитерской фабри�
ке Ведель, а также в самом
сердце финансовой системы
Польши – на Варшавской фон�
довой бирже, в Варшавском

зоопарке, в польском парла�
менте – Сейме (в своей родной
Верховной Раде не была, а тут
делаю фотографии в парла�
менте Польши!), ботаническом
саду. Посетили смотровую
площадку Палаца Культуры и
Науки – самого высокого зда�
ния в Варшаве, и многочислен�
ные музеи (кстати, почти во
всех варшавских музеях суще�

ствует день бесплатных посе�
щений, чем мы и пользова�
лись). 

Была сумасшедшая поезд�
ка за одни выходные на юг
страны (в старинный Краков и
соляные копальни Велички) и
на север (на Балтику – в
Гданьск и Сопот). 

Две недели пролетели бы�
стро, и уже очень захотелось
домой, поэтому лично мне рас�
ставание с гостеприимной
Варшавой далось легко.

Обратная дорога оставила
самые приятные воспомина�
ния: мы на комфортабельней�
шем автобусе мчимся по ров�
нейшим магистралям Польши
к себе на родину. Не поверите,
но так приятно было оказаться
на своей родной украинской
земле! Как же мы соскучились!

Как же устали! Но как только
сошли с поезда, обняли своих
родных, открылось второе ды�
хание. Дорога на маршрутке
домой, улицы Донецка за ок�
ном, и… ты понимаешь, что
лучше и любимее столицы
Донбасса нет города на свете! 

ЭПИЛОГ
Увы, в отличие от группы

предыдущего года, мы не силь�
но преуспели в изучении поль�
ского языка. То есть мы уже
практически все понимали, но
вот до того чтобы самим начать
изъясняться на польском, до�
росли еще не все. Однако точно
можно сказать, что эта поездка
расширила наш кругозор, обо�
гатила мировоззрение, заста�
вила подумать и проанализиро�
вать, почему же у нас, казалось
бы, в соседней стране, все на�
столько хуже. Эта поездка не�
много перевернула сознание:
открыв для себя Европу один
раз с ее ценностями и уровнем
жизни, уже навсегда получаешь
стремление что�то менять, рас�
ти и развиваться, чтобы дости�
гнуть достойных тебя жизнен�
ных результатов. 

Спасибо PWT и его декану
А.Ю.Макееву, которые дали
возможность всем это осоз�
нать, а многим ребятам – даже
кардинально поменять свое
будущее. Я думаю, что с этим
согласится каждый из нашей
группы. В этих словах нет ни
капли лести, а только искрен�
няя благодарность.

Юля КУБАНОВА, 
студентка ФЭМ

Ïîëüñêàÿ ïïðàêòèêà ññòóäåíòîâ PPWT
Î ñóùåñòâîâàíèè â ÄîíÍÒÓ Ïîëüñêîãî Òåõíè÷åñêîãî Ôàêóëüòåòà – PWT – ÿ óç-

íàëà ñëó÷àéíî. Èç ëþáîïûòñòâà ïðèøëà íà çàíÿòèÿ, äà òàê è îñòàëàñü íà öåëûé
ãîä. È âîò ïî ðåçóëüòàòàì ãîäè÷íîãî îáó÷åíèÿ ïîïàëà â äåñÿòêó ñ÷àñòëèâ÷èêîâ
– íà äâóõíåäåëüíóþ îçíàêîìèòåëüíóþ ïðàêòèêó â Âàðøàâó.

Магистр экологии Роман Зубков,
один из первых выпускников Польско�
го Технического Факультета еще 2003
года, начал в октябре годичную науч�
ную стажировку в Краковской Горно�
металлургической Академии (AGH) в
рамках стипендиальной программы
Фулбрайта для молодых исследовате�
лей. Свободное владение польским и
достаточный уровень английского
предопределили выбор страны, а на�
учные интересы привели Романа на
кафедру управления охраной окружа�
ющей среды. Здесь, под руководством завкафед�
рой професора AGH д.т.н. Лешека Прейснера, он
продолжит работу над проблемами очистки
шахтных вод, начатую еще в студенческие годы

на кафедре охраны окружающей сре�
ды ДонНТУ. Подобная длительная на�
учная стажировка позволит системати�
зировать уже собранные в Польше и
Украине материалы по проблемам
промышленной очистки шахтних вод,
принять участие в целом ряде научных
семинаров и конференций, подгото�
вить и успешно защитить кандидат�
скую диссертацию, которую Роман го�
товит под скоординированным руко�
водством польских и украинских уче�
ных. Это его вторая стажировка в AGH,

во время первой он уже провел ряд исследова�
ний и определился с научным направлением.

Весь польський факультет желает Роману
удачной стажировки и научных успехов!

Очередное знакомство

Студенты польского факультета на встрече с проректорами
Варшавской Высшей Школы Экономики профессорами

Петром Плошайским и Марией Романовской

Âûïóñêíèê PWT – ñòèïåíäèàò Ôóëáðàéòà

БОЛОНСКИЙ ВЕКТОР

Роман Зубков
со своим научным

куратором
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Под таким девизом прохо�
дило двухдневное заседание са�
мой многочисленной секции на
V Открытом молодежном фору�
ме Донбасса «Молодь без кор�
донів» 7�11 сентября в пос. Юрь�
евка Донецкой области (инфор�
мация о Форуме опубликована в
предыдущем номере «Донецко�
го политехника»).

Врабочей группе приняли
участие более пятидесяти
представителей студенчес�

ких профсоюзов, самоуправле�
ния вузов и органов молодеж�
ной власти на местах со всех
уголков Украины: Черкащины,
Тернопольщины, Ивано�Фран�
ковщины, Ривненщины, Закар�
патья, Буковины, Киевщины и
других регионов. Естественно,
что представителей Донецкой
области было также немало.

Вести секцию оргкомитет
доверил двум профсоюзным ли�
дерам Донецка, пожалуй, са�
мым опытным из присутствовав�
ших на Форуме, – председателю
профкома студентов Донецкого
национального университета
Алексею Булавину и бывшему
председателю аналогичной ор�
ганизации в Донецком государ�
ственном университете управле�
ния Андрею Стойке (последний,
в данный момент, является за�
местителем начальника Управ�
ления по делам семьи, молоде�
жи и международных связей
Донецкого горисполкома).

Впервой части заседания
рассматривался вопрос об
эффективности созданной

не так давно системы студенчес�
кого самоуправления в Украине.
Вывод был неоднозначным: по�
ка в Украине успешно действуют
лишь те органы самоуправле�
ния, которые возникли не по
«указке сверху» два�три года на�
зад, а при наличии реальных
студенческих лидеров (а иногда
– и с подачи ректората) в вузе,
по их инициативе. Время под�
твердило и проверило крепость
таких организаций – многие из
них уже отметили десятилетний
юбилей. За это время ими сде�
лано очень много: проведены в
жизнь проекты, выиграны гран�
ты, оказана разнообразная по�
мощь вузу, введены его пред�
ставители во все жизненно важ�
ные узлы учебных заведений –
от общежитий до ученых сове�
тов. Как следствие, такое самоу�
правление завоевывает автори�
тет среди студентов, с ним вы�

нуждено считаться руководство
вуза. Поэтому дело доходит до
того, что самоуправление реаль�
но контролирует все процессы,
происходящие в общежитиях
(студсоветы и коменданты им
подотчётны), добивается сниже�
ния стоимости питания в столо�
вых вуза, наконец, серьезно
влияет на избрание зав. кафед�
рами и деканов (!). Как говорит�
ся, есть чему поучиться.

Практически во всех осталь�
ных случаях реально действую�
щее самоуправление, отстаива�
ющее права и свободы студен�
тов, в Украине существует в двух
видах: или при либераль�
ном(прогрессивном) руковод�
стве вуза, которое поддержива�
ет молодые организации, помо�
гает им стать на ноги, либо са�
моуправление уходит на путь
конфронтации с ректоратом (так
любят делать, например, в Ров�
но). Конфликт может дойти да�
же до выноса его на полосы об�
ластных газет, с соответствую�
щим ударом по репутации вуза.

Главная проблема, которая
сейчас стоит перед самоуп�
равлением (и неизвестно,

разрешится ли когда�нибудь), –
это отсутствие должной законо�
дательной базы в обеспечении
его работы. Сейчас самоуправ�
ление опирается всего лишь на
небольшую часть Закона «Про
освіту», где нормально не про�
писаны его обязанности, и еще
меньше – права. Поэтому бук�
вально каждый регион и каж�
дый вуз трактует его по�своему,
в меру своей демократичности и
либеральности.

Однако в ходе секции про�
звучало несколько примеров то�
го, как  можно успешно реализо�
вать и одновременно защитить
потенциал самоуправления. На
примере ведущих донецких, не�
которых киевских и львовских
вузов было предложено взять
его «под крыло» местным проф�
союзным организациям. На�
званные регионы не случайно
имеют положительный опыт та�
кого слияния: дело в том, что
студенческие профсоюзы в этих
областях считаются самыми вли�
ятельными в Украине, имеют
свои региональные объедине�
ния и задают тон всему студен�
ческому профсоюзному движе�
нию в стране.

Плюсы от этого слияния
очевидны: у профкомов
появляется больше ресур�

сов для реализации молодеж�
ной политики в вузе, самоуп�
равление же в рамках профор�
ганизации приобретает имму�
нитет  Закона «О профсоюзах»,
где четко регламентируются все
вопросы деятельности этих ор�
ганизаций, их немалые права и
свободы. Одновременно устра�
няется имеющееся сейчас, ис�
ходя из двух вышеуказанных
законов, дублирование части
полномочий обеих студенчес�
ких организаций, так как (при�
мер ДонНУ и ДонГУУ) предста�
вители самоуправления входят
в состав руководства профсо�
юзной организации на всех ее
уровнях и при этом получают
свой четко определенный круг
полномочий (общежития, сто�
ловые, культурно�массовые
мероприятия, общественный
контроль, защита учебного
процесса и т.п.), неся полную
ответственность перед грома�
дой. Сам же профсоюз больше
концентрируется на социально�
экономической составляющей:
социальная и материальная за�
щита, оздоровление, решение
глобальных профсоюзных за�
дач, развязывание серьезных
проблем в вузе и т.д. Так ска�
зать, принцип разделения тру�
да и объединения усилий. И
главное, что на практике дости�
гается при таком слиянии, – это
существование одной мощной
организации, представляющей
интересы всего студенчества. С
такой организацией обязан бу�
дет сотрудничать любой ректо�
рат, она опирается на поддерж�
ку профсоюзного движения Ук�
раины и Всеукраинскую студен�
ческую Раду при Министерстве
одновременно. Главное здесь –
здоровые амбиции всех участ�
ников такого слияния и прин�
цип консенсуса.

Второй день работы больше
посвящался теме социаль�
ной защиты студентов и спо�

собов ее совершенствования.
Здесь поднимались вопросы
действующих льгот по регионам
и в каждом отдельном вузе, ука�
зывались пути достижения дого�
воренностей студенческих орга�
низаций с ректоратами по
«больным» вопросам: цена за
общежитие, их перенаселен�
ность, плата за обучение, стои�
мость питания в столовых, ре�
монты в вузах, упадок баз отды�
ха и многое другое. Если аккуму�
лировать все лучшее, что рабо�

тает на практике в наших веду�
щих вузах, то:
• существует система предос�

тавления скидок на обучение
и проживание в общежитии
для отлично успевающих сту�
дентов;

• Донецк – единственный город
в Украине с самой развитой
системой скидок на проезд в
городском транспорте; но есть
что решать: проезд студентов
по области также должен
быть льготным;

• при наличии социально ори�
ентированного партнера зна�
чительно снижается цена на
питание в буфетах, решается
вопрос ремонта и строитель�
ства объектов вуза при помо�
щи стройотрядов из числа сту�
дентов этого же вуза (приме�
ры – мариупольские вузы,
ДонНАСА);

• можно продолжать еще долго…

Подытоживая все сказанное
выше, можно констатиро�
вать, что секция достигла в

своей работе главного результа�
та: получилось хорошее обще�
ние участников из разных частей
Украины, из вузов с разной мен�
тальностью и мировоззрением
на студенческую власть. Произо�
шел обмен реальным опытом в
сфере самоуправления, решения
насущных проблем молодежи.
Думаем, ни один участник груп�
пы не покинул рабочий зал без
запаса новых идей и увереннос�
ти, что все они реальны и осуще�
ствимы на примере десятков
других вузов – были бы только
должное желание и упорство.

В конце работы секции уча�
стники подали свои наработан�
ные за это время предложения и
требования по профильным на�
правлениям в проект Резолюции
форума, которая была направ�
лена на включение ее положе�
ний в Областную комплексную
программу «Молодежь Донет�
чины – 2007�2011». Эта програм�
ма в данный момент формиру�
ется представителями централь�
ной и местных властей, обще�
ственными организациями об�
ласти, а также Донецким инсти�
тутом социальных исследова�
ний и политического анализа.

О. ЛОМОВЦЕВА, 
председатель Совета

студенческого 
самоуправления ФКИТА 

В. ПЕТРЕНКО, 
зам. председателя профкома

студентов ДонНТУ

«ÑÎÖÈÀËÜÍÀß ÇÀÙÈÒÀ ÑÒÓÄÅÍ×ÅÑÊÎÉ ÌÎËÎÄÅÆÈ, 
ÐÀÁÎÒÀ ÎÐÃÀÍÎÂ ÑÒÓÄÅÍ×ÅÑÊÎÃÎ ÑÀÌÎÓÏÐÀÂËÅÍÈß»

Хорошей традицией стало
проведение Немецкой служ�
бой академического обмена
(DAAD) практических семина�
ров для преподавателей инос�
транного языка на Немецком
техническом факультете
(НТФ). В недавно состоявшем�
ся семинаре приняли участие
преподаватели немецкого
языка технических вузов Укра�
ины, лектор DAAD фрау Пеп�
пель и профессор фрау Фернс
из Германии. На открытии се�
минара присутствовали дирек�
тор ИМС ДонНТУ И.П.Навка,

его заместитель В.И. Стрель�
ников и зам. декана НТФ
Е.Г.Скляренко.

Участники семинара
«Technisches Deutch», прове�
денного под руководством
проф. Фернс, обсуждали осо�
бенности преподавания техни�
ческого немецкого языка  в
различных областях инжене�
рии, таких как электротехника,
мехатроника, машинострое�

ние. Был также освещен  ряд
социокультурных аспектов
преподавания.

Активное участие в семи�
наре принняли преподаватели
НТФ: доц. О.Л.Косован, кото�
рая презентовала учебное по�
собие по немецкому языку, ут�
вержденное и рекомендован�
ное Минобразования и науки
для студентов технических ву�
зов Украины; преподаватель

И.В.Лапаева, представившая
совместную с Магдебургским
техническим университетом
разработку – гипермедийную
самообучающую программу
для  студентов специальности
«Мехатроника». В рамках се�
минара также состоялась пре�
зентация диска «Computer in
der Wissenschaft und Lehre»,
разработанного в тесном со�
трудничестве с коллегами из
Магдебурга.
А.АНДРЮЩЕНКО, ассистент
кафедры технического ино?

странного языка

ССееммииннаарр  яяззыыккооввееддоовв
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Горные территории занима�
ют около 40% площади суши
земного шара. На них располо�
жены тысячи больших и малых
горных вершин. Но среди них
есть несколько самых известных,
подняться на которые мечтают
все альпинисты, а также многие
люди, не занимающиеся серьез�
но этим видом спорта. К таким
вершинам относятся Эверест
(8848 м) в Гималаях, Эльбрус
(5640 м) на Кавказе, Монблан
(4807 м) в Альпах, Килиманджаро
(5895 м) в Африке, Аконкагуа
(6960 м) в Южной Америке, Мак�
Кинли (6193 м) в Северной Аме�
рике, Фудзияма (3776 м) в Япо�
нии и некоторые другие. Как пра�
вило, эти вершины – высочай�
шие точки континентов или круп�
ных регионов.

Автору этих строк посчастли�
вилось стать участником проекта
«Семь вершин», задуманного на�
шим земляком продюсером Алек�
сандром Дмитриевым и извест�
ным киевским тележурналистом
Андреем Цаплиенко. Смысл про�
екта в том, чтобы команда, состо�
ящая в основном из людей, не за�
нимающихся альпинизмом про�
фессионально, поднялась на вы�
сочайшие вершины всех конти�
нентов Земли и, самое главное, с
помощью журналистов и опера�
торов телеканала «Интер» пове�
дала об этом миру. Партнером те�
леканала выступила известная
кондитерская компания «Конти».

Вперед и вверх 
со знаменем ДонНТУ

В прошлом году наша коман�
да побывала на высочайших вер�
шинах Украины (Говерла, 2061 м)
и Западной Европы (Монблан,
4807 м). В этом решила покорить
Килиманджаро. Этот горный
массив расположен в Танзании и
является высочайшей в мире от�
дельно стоящей вершиной, не
окруженной другими горами и
хребтами. Имея почти шестики�
лометровую высоту, вершина по
силам только здоровым и трени�
рованным людям, восхождение
требует длительного времени
для высотной акклиматизации. В
то же время большинство марш�
рутов на нее не представляют
технической сложности и не тре�
буют применения специального
альпинистского снаряжения. 

Килиманджаро представляет
собой потухший вулкан, на вер�
шине которого находится гигант�
ский кратер диаметром более ки�
лометра. С наружной стороны
кратера местами сохранились
небольшие ледники. Края крате�
ра неровные, в одном месте име�
ется поднятие, которое называ�
ется пик Ухуру (в переводе с язы�
ка суахили, на котором говорит
население Танзании и многих
других стран Восточной и Цент�
ральной Африки, это слово озна�
чает «свобода»). Это и есть высо�
чайшая точка континента.

В год 85�летия нашего уни�
верситета у меня появилось есте�
ственное желание водрузить на
вершине Килиманджаро знамя
ДонНТУ, которое 5 лет назад с на�
шей помощью побывало на вер�
шине Эльбруса. Ректор поддер�
жал эту инициативу, и вот со зна�
менами Украины, «Интера» (у те�
леканала тоже юбилей), «Конти» и
ДонНТУ в рюкзаках мы вылетели

по маршруту Донецк – Киев – Ду�
баи – Найроби. 

Выбираем Мачаме
Приключения начались в аэ�

ропорту столицы Кении Найроби.
Оказалось, что часть нашего ба�
гажа затерялась, и один из участ�
ников остался без теплых вещей.
А на вершине, хоть она и располо�
жена почти на экваторе, мороз –
�10…�15 °С с сильным ветром! Но
искать пропажу некогда, написа�
ли заявление в адрес авиакомпа�
нии и отправились в длинное ав�
тобусное путешествие по Кении и
Танзании в город Моши. Отсюда
начинаются все маршруты вос�
хождений на Килиманджаро. Мы
выбрали самый живописный из
них, который официально назы�
вается Мачаме, а неофициально –
«Виски» (в отличие от самого про�
стого маршрута «Кока�кола»). 

Согласно принятым прави�
тельством Танзании правилам, в
путешествии по национальному
парку нашу команду, состоящую
из 10 человек, сопровождали 20
носильщиков, 4 проводника�гида
и 3 повара. Но наши рюкзаки то�
же не были пустыми: теле� и фо�
токамеры, запасные кассеты, ак�
кумуляторы, а также личные ве�
щи нести приходилось самим. 

Для нас оказалось совершен�
но неожиданным, что Африка
(причем в сухой сезон) не балует
теплом, было откровенно про�
хладно, почти все две недели не�
бо в долине было затянуто плот�
ными облаками, а пару раз даже
моросил дождь. Однако стоило
нам в первый день пути подняться
по тропе, идущей по влажному
тропическому лесу, до высоты
3000 м, как мы очутились выше
облаков под ярким африканским
солнцем. И здесь перед нами
впервые открылась вершина Ки�
лиманджаро. Она была покрыта
остатками тех снегов, которые
дали название роману Хемингуэя.
Снегов, а точнее льдов, надо ска�
зать, осталось немного, сказыва�
ется глобальное потепление. 

А затем долгие три дня мы
добирались до штурмового лаге�
ря, расположенного на высоте
4600 м над уровнем моря, посте�
пенно привыкая к разряженному
воздуху и борясь с симптомами
горной болезни (одышка, голов�
ная боль, плохой сон). И вот на�
стал решающий день! Легли
спать сразу после захода солнца
в 19�00. А уже в 23�00 – подъем.
Легкий завтрак (или ужин?), и
при свете луны и налобных фона�
риков ровно в полночь начинаем
подъем на вершину.

Как это всегда бывает при
высотных восхождениях, с каж�
дым шагом идти становилось все
трудней, а после захода луны к
гипоксии добавилась психологи�
ческая нагрузка – вокруг полная
темнота, как говорится, «наш
путь – во мраке», только мерцают
где�то внизу фонари восходите�
лей да яркие южные звезды над
головой. Кстати, привычной
Большой Медведицы на небе
нет. Из знакомых созвездий уда�
лось разыскать созвездие Лебе�
дя, однако знаменитый Южный
Крест мы так и не нашли. 

Дальше – только небо
Примерно в 5 часов утра мы,

наконец, поднялись на кромку
кратера. Еще темно, но на восто�
ке небо начинает светлеть. Очень
холодно, дует сильный ветер.
Остались самые трудные 300 м
по высоте. Пологий подъем идет
по каменистой кромке кратера, и
вот в 6 утра мы стоим на верши�
не. Дальше только небо. Джамбо
(«привет» по�суахильски), Кили�

манджаро! И тут началось фанта�
стическое представление под
названием «Восход солнца на
Килиманджаро». Не берусь опи�
сывать, это надо видеть. Хотя бы
по телевизору в конце октября в
фильме, который сняли журнали�
сты телеканала «Интер». 

После восхода солнца сразу
потеплело, стало веселей, вроде
бы добавилось кислорода в раз�
реженном воздухе. Начали под�
тягиваться восходители из дру�
гих команд, и сразу образова�
лась очередь из желающих сфо�
тографироваться возле знака,
подтверждающего, что мы дей�
ствительно стоим на высочай�
шей точке Африки. Фотографи�
руемся с флагами Украины, те�
леканала «Интер», «Конти»,
ДонНТУ. Так высоко наш флаг
еще не поднимался! Снимаем на
видео окружающие пейзажи,
Андрей Цаплиенко и генераль�
ный директор компании «Конти»
Олег Логвинов перед камерой
делятся впечатлениями о вос�
хождении. Уходить не хочется,
очень уж красиво вокруг, но надо
спешить: по плану сегодня нам
нужно спуститься в лагерь Мве�
ка, расположенный на высоте
3000 м. А это еще 6�7 часов изну�
рительной работы. Переночевав
в лагере, мы проходим толщу об�
лаков и покидаем пределы наци�
онального парка Килиманджаро. 

Из 10 членов команды на вер�
шину удалось подняться шесте�
рым – это примерно равно сред�
нестатистическому результату по
итогам других групп восходите�
лей. Так что, несомненно, наша
экспедиция оказалась успешной,
и основная цель достигнута. 

Новые впечатления
Теперь нас ожидали новые

незабываемые впечатления от
посещения знаменитых танза�
нийских национальных парков
«Серенгети», «Нгоро�нгоро»,
«Маньяра», от общения с населя�
ющими их племенами масаев.
Особенно поразил «Нгоро�нго�
ро» – огромный вулканический
кратер диаметром 22 км, окру�
женный крутыми горными скло�
нами высотой 600�900 м. Внутри
кратера расположена плоская
равнина, покрытая травой, не�
большими рощами акаций и мел�
кими озерами. И по этой равнине
бродят бесчисленные стада
зебр, антилоп, слонов, львов и
другой экзотической живности, а
в озерах фыркают бегемоты,
плавают крокодилы и по берегам
кормятся стаи фламинго (всего
ученые насчитывают здесь до 3
млн. экземпляров различных жи�
вотных). И все это живое богат�
ство можно чуть ли не пощупать
руками из джипа с открытыми
верхними люками, который це�
лый день возит нас по проложен�
ным по саванне пыльным грунто�
вым дорогам!

Как всегда бывает в дальних
путешествиях, много интересно�
го узнаешь из общения с мест�
ными жителями. Танзанийцы в
своем большинстве народ сим�
патичный, доброжелательный,
неплохо знают английский язык
(ведь это бывшая колония Вели�
кобритании), но уж очень навяз�
чивый, когда дело доходит до
продажи сувениров. По вероис�
поведанию примерно треть на�
селения мусульмане, остальные
– христиане. Танзания, конечно,
очень бедная страна, ВВП на ду�
шу населения здесь на порядок
ниже, чем в Украине, не говоря
уже о Западной Европе или США.
Однако прогресс добрался и до
этих мест, туристический бизнес
здесь процветает, а мобильная
связь работает вплоть до самой
вершины Килиманджаро. 

Удалось пообщаться с танза�
нийцем, который закончил 20 лет
назад харьковский политех. Он
работает менеджером на заводе
по производству химических
удобрений, очень тепло отзыва�
ется об Украине, ее людях и го�
дах своей учебы. После общения
с ним пришла в голову мысль:
«Вот здесь, в Африке, нужно ис�
кать решение наших проблем,
связанных с набором студентов
на первый курс». Развивающаяся
промышленность Танзании (в
том числе угольная) нуждается в
кадрах, демографической проб�
лемы в Африке нет («Акуна мата�
та!», – любят повторять местные
жители, что означает – «нет
проблем!»), желающие учиться в
Украине за умеренную плату на�
верняка найдутся, так как учеба в
странах Запада, при всей своей
привлекательности, очень доро�
го стоит.

Две недели в Танзании про�
летели как один день, пора воз�
вращаться. В Найроби нас ждал
приятный сюрприз – нашелся по�
терянный багаж. А в нем кроме
всего прочего – три вяленых ле�
ща! Как они оказались кстати в
баре фантастического аэропор�
та эмиратской столицы Дубаи!

В. КОНДРАХИН, 
д.т.н., профессор кафедры

«Горные машины», 
кандидат в мастера спорта

Джамбо, Килиманджаро!

Флаг ДонНТУ на высочайшей точке Африки
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Как минимум четверо студентов немецкого
технического факультета могут похвастаться тем,
что провели это лето не только приятно, но и по�
немецки полезно. Еще не остыла от горячей сес�
сии зачетка, еще не успели покрыться даже самым
тонким слоем пыли их отчеты о практике на пол�
ках выпускающих кафедр, как они собрали чемо�
даны и поехали�полетели в Германию за новой
порцией новых знаний и впечатлений. Такие они
– студенты НТФ – активные, вездесущие и немно�
го авантюрные.

Однако справедливым было бы заметить, что
Аня Шепеленко (ТКС�06мн), Лена Папко, Андрей
Корж (ЭС�03н) и Славик Лоцманов (СП�03н) мно�
го поработали для получения такой возможности.
В сентябре�октябре прошлого года они не поле�
нились разыскать лектора DAAD (Немецкой служ�
бы академического обмена) Хельгу Пеппель, не
побоялись написать у нее квалификационный
тест по немецкому языку и упорно собирали пакет
документов для заявки на стипендию на участие в
летних курсах немецкого языка в Германии. И бы�
ли вознаграждены за свои усилия, установив сво�
его рода небольшой рекорд  ДонНТУ и немецкого
технического факультета по годовому количеству
стипендиатов DAAD. В рамках этой стипендиаль�
ной программы Аня, Лена и Андрей весь август
учили немецкий и знакомились с немецкой куль�
турой в г. Веймаре (в центрально�восточной Тю�
рингии), а Славик – в г. Билефельд на западе Гер�
мании.

Домой ребята возвратились не только с усовер�
шенствованным немецким, но и с массой немецкой
литературы, горами сувениров и обилием впечатле�
ний. О том, с чем сталкивается украинский студент за
границей, что его приятно удивляет или иногда при�
носит определенный дискомфорт, они рассказали
своим учителям немецкого языка А.В.КАРАВАЙ и
Я.В.БУЛАХОВОЙ (кафедра «ТІМ»  НТФ).

Чем вы были приятно удивлены в Герма�
нии? Чего не ожидали увидеть, встретить? Ка�
кие позитивные или негативные открытия
сделали?

Аня Шепеленко. Я знала, что в Германии жи�
вет много выходцев из бывшего СССР, но не дума�
ла, что так много! Приятно удивляют вокзалы, на
которых есть лифты и эскалаторы, туалеты для ин�
валидов и мусорные баки для каждого вида мусо�
ра. Также было очень интересно пообщаться с
людьми, сравнить свои наблюдения с теми пред�
ставлениями о немцах, которые были до поездки.
Приятным открытием было то, что тебе всегда го�
товы помочь – доброжелательно и с улыбкой. Так�
же меня поразило огромное количество туристов
пожилого возраста. И еще множество всяких ме�
лочей, начиная от крана в душе и заканчивая рас�
писанием поездов.

Андрей Корж. Самым первым и главным по�
зитивным открытием были люди – я почему�то
даже и подумать не мог, что они будут такими об�
щительными, у меня было несколько другое
представление о немецком менталитете. Мы при�
летели в Мюнхен и должны были добираться до
Веймара на поезде, а это целых 5 часов пути  с пе�
ресадками. Мы слегка переживали, как у нас все
получится, но все прошло отлично – и именно
благодаря готовности «местных» помочь, все по�
казать и рассказать. Да, и очень приятной неожи�
данностью была стоимость билетов Донецк�Мюн�
хен�Донецк для студентов. Очень приятно, что
компании�перевозчики все больше принимают
во внимание потребности и возможности разных
слоев населения. А еще было очень странно вооб�
ще не видеть в городе открытой земли – только
асфальт, брусчатка или густой слой травы.

Совсем не пришлась по вкусу немецкая кухня и
продукты в супермаркетах. Также не очень приятно
было наблюдать кучки бритоголовых нацистов (или
«нациков», как их называют сами немцы), время от
времени объявлявшихся на улицах города.

Лена Папко. Самым приятным м неожидан�
ным открытием оказались люди. За время нашего
пребывания в Германии много раз приходилось об�
ращаться с различными вопросами к местным жи�
телям. И всегда они старались чем�нибудь помочь,
всегда находили свободную минутку и вообще

были настроены очень дружелюбно. Для меня такое
отношение к посторонним людям, причем иност�
ранцам, было приятным сюрпризом. 

Еще мы долго не могли привыкнуть к немец�
кой пище. Поэтому варили борщ! Нашим новым
друзьям такое угощение пришлось по вкусу!  Так
что его рецепт был даже помещен на первой стра�
нице нашего интернационального кулинарного
сборника.

Негативное впечатление на меня произвело
достаточно большое количество нацистки настро�
енной молодежи в Веймаре. Мы даже пару раз
были свидетелями своего рода националистичес�
ких митингов. Впрочем, противников такого рода
движений среди немцев намного больше.

Славик Лоцманов. Был удивлен совсем не�
значительным количеством различного контроли�
рующего персонала (кондукторов в транспорте,
полицейских и т.д.), ведь это значит, что государ�
ство полностью доверяет своим гражданам.  Прак�
тически не видел бездомных и нищих в городе.
Очень удивили кролики  у входа в общежитие, ко�
торые спокойно себе живут в центре города. Инте�
ресным открытием были фотоаппараты, запечат�
ляющие нарушения правил дорожного движения
на автобанах и дорогах, которыми их «авторы» по�
том могут «полюбоваться» на снимках, присылае�
мых прямо домой. Приятно удивило малое
количество (опять же, по нашим меркам) рекламы
на улицах города. Однако самым позитивным бы�
ло общение с молодежью из разных стран мира.

Чего вам не больше всего хватало в Гер�
мании?

Аня Шепеленко. Больше всего не хватало
магазинов, которые работали бы по выходным
или до 10�ти вечера. Ну не умею я все заранее пла�
нировать!

Андрей Корж. Не хватало дома, друзей, теле�
видения на родном языке с привычными каналами
и программами. Очень не хватало дисков с украин�
ской музыкой, забытых второпях дома. В общем,
не хватало всего, связанного с домом, даже по до�
нецкому пиву «Сармат» ностальгия  появлялась.

Лена Папко. Непривычным для меня было то,
что магазины в Германии работают только до
восьми часов вечера, в субботу закрываются еще
раньше, а в воскресенье и подавно – всеобщий
выходной.

Славик Лоцманов. Я никакого дискомфорта
не почувствовал, может, потому, что провел в
Германии всего месяц. Жаль только, что не захва�
тил с собой водительские права – очень хотелось
бы испробовать знаменитые немецкие автобаны.
Просто опять же после нашей бюрократии и поду�
мать не мог, что для короткого срока пребывания
в Германии не надо переоформлять или перево�
дить мои права, а можно просто с украинскими
документами водить машину в Германии.

Ну что ж, вывод согласно великому украин�
скому Кобзарю таков: «Учіться, брати мої, думай�
те, читайте, і чужого навчайтеся, і свого не цурай�
теся». Так что, словами еще одного классика,
«дерзайте, ныне ободрены», и вперед, к новым
вершинам!

DAAD – ТВОЙ ШАНС ЭТОЙ ОСЕНЬЮ

Немецкая служба академичес�
ких обменов является, по словам
Вили Брандта, третьим столпом
внешней культурной политики Гер�
мании. Важнейшими целями этой
организации являются поддержа�
ние мира, защита прав человека и
долговременное предотвращение
конфликтов. Культурное разнообра�
зие должно стать исходной точкой
диалога между нациями, который и
поддерживает DAAD в области выс�
шей школы своими более чем 200
программами, предназначенными
как для немецких, так и для иност�
ранных студентов. Одной из таких
программ является работа немец�
ких лекторов DAAD в высших школах
других стран, еще одной – летние
курсы немецкого языка (3�4 недели)
для изучающих немецкий язык сту�
дентов, в том числе украинских ву�
зов. Важную роль играют также ис�
следовательские стипендии для
иностранных аспирантов. Кроме то�
го, DAAD поддерживает контакты
между своими бывшими стипендиа�
тами через специальные объедине�
ния, отличным примером которого
является «DAAD�Alumni Donetsk».

Этой осенью у студентов
ДонНТУ, изучающих немецкий язык,
есть возможность выбрать для себя
подходящую программу и, собрав
все необходимые документы, по�
дать заявку на конкурс на получение
стипендии DAAD. Проконсультиро�
ваться о возможной программе вы
можете непосредственно у лектора
DAAD в Донецке Хельги Пеппель
(Немецкий читальный зал в 3 корпу�
се ДонНТУ, каждый четверг с 14.00
до 14.15). Не упустите свой шанс
этой осенью! 

Хельга ПЕППЕЛЬ, 
лектор DAAD в Донецке

DAАD,ALUMNI DONETSK

«DAAD�Alumni Donetsk» (DAD) яв�
ляется общественной организацией,
объединяющей бывших стипендиа�
тов Немецкой службы академичес�
ких обменов, которые проживают в
Донецком регионе. Объединение от�
крыто также для бывших стипендиа�
тов других немецких общественных
фондов и организаций. «DAAD�
Alumni Donetsk» образовано в конце
2004 г. и за свою недолгую историю
уже успело организовать ряд встреч
своих членов, два вечера�честова�
ния новых стипендиатов и один все�
украинский семинар бывших стипен�
диатов DAAD в мае этого года. Коор�
динатором объединения избран
автор этих строк.

Е. СКЛЯРЕНКО, 
зам. декана немецкого

технического факультета

ИНТЕРНЕТ,РЕСУРСЫ ПО ТЕМЕ:

DAAD Deutscher Akademischer
Austauschdienst –
http://daad.de/de/
DAAD Киев –
http://www.daad.org.ua,
http://kiev.daad.de
«DAAD�Alumni» Донецк (DAD) –
http://dtf.donntu.edu.ua/dad
Немецкий технический
факультет –
http://dtf.donntu.edu.ua

ÑÒÓÄÅÍÒÛ  ÍÒÔ  Ó×ÀÒ  ÍÅÌÅÖÊÈÉ  
ÄÀÆÅ  ËÅÒÎÌ.  È  ÄÀÆÅ  Â  ÃÅÐÌÀÍÈÈ

БОЛОНСКИЙ ВЕКТОР

А.Шепеленко, А.Корж и Е.Папко (слева
направо) на главной площади Веймара

возле памятника Гете и Шиллеру.
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Под таким названием в Севастополе прошла
XIII Международная научно�техническая конфе�
ренция. Ее организаторами выступили наш вуз,
Донецкая областная и городская администра�
ции, Международный союз машиностроителей
и еще 34 различные организации. Активное уча�
стие в мероприятии приняли сотрудники кафед�
ры «Технология машиностроения» ДонНТУ во
главе с зав. кафедрой проф. А.Н. Михайловым. 

Это традиционная конференция, в которой
участвуют ученые из стран ближнего и дальнего
зарубежья. Цель конференции – обмен научно�
технической информацией, определение пер�
спективных путей создания и развития новой
техники и технологий, выявление возможностей
в реализации качественно новой совокупности
свойств и меры полезности изделий, разработ�
ка совместных научных программ, установление

деловых контактов и коммерческих связей в
данной области. 

На конференции прошли пленарные и сек�
ционные заседания, на которых рассматрива�
лись основные научные и организационные на�
правления развития современного машино�
строительного производства. По ее результатам
издан 6�томный сборник материалов общим
объемом около 2000 страниц, содержащий ма�
териалы 433 докладов 511 авторов, в числе ко�
торых 196 доктора и 408 кандидатов наук. 

В рамках проведения конференции прошел
съезд Международного союза машиностроите�
лей, определивший основные направления ра�
боты этой организации на следующий год.

Н. ГОЛУБОВ, ученый секретарь
конференции

«Ìàøèíîñòðîåíèå è òåõíîñôåðà XXI âåêà»

Вначале немного о том, кто
такие Львы. LIONS – это аббре�
виатура нескольких английских
слов: Liberty – свобода, Intelli�
gence – разум, Our Nations
Safety – безопасность наших
народов. Девиз LIONS – дви�
жения – «We serve» («Мы слу�
жим»). Во всем мире Львы уз�
нают друг друга по эмблеме,
на которой изображена золо�
тая буква L, а по бокам – два
львиных профиля. Два величе�
ственных льва: один с гордос�
тью смотрит в прошлое, другой
с уверенностью – в будущее.

Львы – это мужчины и жен�
щины, люди разных рас, воз�
растов и религий, которым
близки идеи уважения  личнос�
ти, честности в делах, помощи
нуждающимся, верности дру�
зьям. Они отдают своё время и
силы  делу благотворительнос�
ти, реализуют разнообразные
гуманитарные проекты. 

Клубы Львов объединены в
Международную Ассоциацию
(The International Association of
Lions Clubs или Lions Clubs
International) со штаб�кварти�
рой в американском городе
Оук Брук вблизи Чикаго. Обра�
зованная в 1917г., Ассоциация
сегодня является крупнейшей
международной благотвори�
тельной организацией, кото�
рая насчитывает приблизи�
тельно 1,35 членов; в 200 стра�
нах и географических регионах
мира действуют около 45 тыс.
Клубов. Первым украинским
Клубом стал Донецкий Клуб
Львов, созданный 24 апреля
1993г. К настоящему времени в
Украине действуют пять Клу�

бов Львов: три в Донецке, по
одному – в Киеве и Львове.

В 1974г. Международная
Ассоциация Клубов Львов уч�
редила Программу молодёж�
ных лагерей. Летом этого года
действовали 111 таких лагерей
в 39 странах. Согласно прави�
лам, в каждом лагере собира�
ется 20–40 молодых людей,
причём не более двух из одной
страны. Благодаря поддержке
Донецкого Клуба Львов стать
участниками этого уникально�
го «межкультурного диалога»
смогли девять студентов наше�
го вуза. Они посетили Велико�
британию, Норвегию, Перу,
Швейцарию, Нидерланды, Тур�
цию и Данию.

На прошлой неделе в
ДонНТУ состоялась встреча
членов Донецкого Клуба
Львов, который представляли
ректор А.А. Минаев, проректор
Е.А. Башков, доценты Ю.В. Ла�
дыженский и Е.А. Степанова
(координатор молодёжных об�
менов Клуба), с украинскими
участниками Международной
программы молодёжных лаге�

рей. На встречу помимо наших
ребят были приглашены сту�
денты Донецкого националь�
ного университета и Донецко�
го государственного медуни�
верситета. Заинтересованное
участие во встрече принял на�
чальник отдела внешних свя�
зей ДонНТУ С.Г. Джура. 

Ребята увлечённо говорили
о людях, с которыми познако�
мились и подружились, о мес�
тах, где побывали. Сопровож�
дались рассказы компьютер�
ной презентацией. Студенты
сами сделали массу интерес�
нейших слайдов, благодаря
чему присутствовавшие на
встрече смогли ощутить себя
участниками увлекательных
путешествий и экскурсий, оку�
нуться в ту замечательную ат�
мосферу радушия и гостепри�
имства, которая сопровождала
ребят в их поездке. Они прине�
сли также немало сувениров и
даже заморские угощения.

Встреча получилась не�
обыкновенно интересной. Пе�
редать все услышанное в  од�
ной заметке нереально. Поэто�
му мы попросим наших путе�
шественников поделиться са�
мыми яркими впечатлениями с
более широкой аудиторией на
страницах «Донецкого поли�
техника».

Ïî ñòðàíàì è êîíòèíåíòàì
ðàçúåõàëèñü ëëåòîì ññòóäåíòû ÄÄîíÍÒÓ –– óó÷àñòíèêè
Ìåæäóíàðîäíîé ïïðîãðàììû ììîëîä¸æíûõ ëëàãåðåé ËËüâîâ
(The Lions IInternational YYouth CCamp PProgram)

Презентация доклада Участники встречи

Знай наших!
В фестивале команд

КВН Украины «Жемчужина
у моря�2006», который со�
стоялся в Одессе, команда
КВН ДонНТУ «Не факт», со�
стоящая из студентов ФЭМ
(капитан – Антон Полищук)
заняла второе место среди
111 команд вузов нашей
страны. Поздравляем!

Немалая
заслуга

и студентов
ДонНТУ

В предыдущем номере
«ДП» мы писали о пятом
открытом молодежном фо�
руме Донбасса «Молодежь
без границ», в котором
приняли участие более 450
делегатов из 20 областей
Украины, АР Крым, г. Кие�
ва и из Беларуси. Форум
прошел на высоком орга�
низационном уровне, в чем
немалая заслуга и студен�
тов нашего университета. 

Управление по делам се�
мьи и молодежи Донецкой
облгосадминистрации  в
письме, адресованном рек�
тору, выразило благодар�
ность за активное участие в
организационном обеспече�
нии форума следующим
студентам ДонНТУ: И.ХАД�
ЖИНОВУ (МехФ), А.БА�
ТАРЕНКО (РТФ), Д.ГАЙДУ�
КУ (ФМФ), В.ВИДЕРСКОМУ
(ФМФ), И.ВАЛЕНКОВУ
(РТФ), К.ТОРЯНЫКУ (ФМФ),
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Сотрудники кафедры «Тех�
нология машиностроения» ме�
ханического факультета –
сплоченный коллектив. Это до�
казывает, с одной стороны, це�
ленаправленная работа в науч�
но�методическом плане – за
последние годы кафедра зани�
мала и первые, и призовые ме�
ста в общеуниверситетском
соревновании. С другой сторо�
ны, это обширные зарубежные
связи в рамах Международно�
го Союза машиностроителей
при организации и проведении
международной научно�техни�
ческой конференции в г. Сева�
стополе, взаимные визиты со�
трудников кафедры в Россию,
Молдову, Румынию, Польшу,
Великобританию. А с третьей –
это совместный отдых. Этим
летом он был организован
впервые. Несколько сотрудни�
ков кафедры и члены их семей
отправились на черноморское
побережье Кавказа. Здесь бы�
ли папы�мамы и их дети, де�
душки�бабушки и их внуки.
Возрастной состав – от 3 до 66
лет.

Остановились мы в 15 км.
от г. Туапсе, рядом со скалой
Киселёва. Это место – достоп�
римечательность побережья.
Именно здесь снимались неза�
бываемые сценки рыбной лов�
ли (А. Миронов и А. Папанов) из
кинофильма «Бриллиантовая
рука». Расположились в лесу,

примерно в 200 метрах от бе�
рега моря. Мы были оторваны
от цивилизации – рядом ни ма�
газинов, ни кафе – поэтому быт
и питание обустраивали само�
стоятельно: жили в палатках,
готовили на костре, по очереди
дежурили в лагере. Воду для
питья покупали и привозили
(приносили) из г. Туапсе. А вот
для приготовления пищи брали
из ручья, фильтровали и кипя�
тили. 

Несмотря на, казалось бы,
бытовую неустроенность, ос�
тавалось достаточно времени
на отдых и купание (ведь за
этим и приехали!). Каждый за�
нимался, чем хотел. Напри�
мер, проф. А.Н. Михайлов –

любитель подводного плава�
ния; он «поставлял» к столу
крабов и мидий и превращал и
без того привлекательный
обед у костра в пиршество гур�
манов. Доц. В.П. Дёмин на
практике отрабатывал приемы
первобытных людей по под�
держанию огня в костре (он чи�
тает курс лекций по истории
инженерной деятельности),
поэтому спички для разжига�
ния огня использовались толь�
ко в первый день. Доц. В.И. Ко�
валенко по утрам (через день)
совершал пробежки (около
15 км.) в близлежащий поселок
Агой и заодно, при необходи�
мости, пополнял продовольст�
венную базу лагеря. И все вме�

сте купались, загорали, на�
слаждались звуками и краска�
ми векового леса (дуб, сосна,
бук, орех), наблюдали смену
оттенков морской воды в зави�
симости от времени суток, на�
личия ветра и облаков, и осо�
бенно при закате солнца, вды�
хали аромат чистого горного
воздуха, смешанного с мор�
ским бризом. И у костра под
звездным небом и под шум
морского прибоя вспоминали
строчки из песни Юлия Кима.
Черное море,
Черное море
О этот блеск, блеск, блеск
близкой волны
Мы окунулись раз
в Черное море
И оказались
точно негры черны 

О, это море,
о, эти пляжи,
О, этот зной, зной, зной,
зной в городах,
На самолете
и в экипаже,
Но ведь нельзя же
не вернуться сюда…
И действительно, неко�

торые, слегка роптавшие по�
началу, к окончанию отдыха
решили, что в следующем году
устроят его аналогично.

В.ДЁМИН, В.КОВАЛЕНКО,
доценты кафедры

«Технология
машиностроения»

С парашютом. Буду спорт�
сменкой. Настоящей! Это на�
полняет бурной радостью: у
меня есть красивая большая
цель, к которой я хожу по суб�
ботам. Почти каждые выходные
я прикасаюсь не только к небу,
но и к своей мечте. 

Кто бы мог подумать, что
папина лапушка�дочка, милый
ребёнок, который расстраи�
вался до слёз, если на него по�
высить голос, когда�нибудь
прыгнет с парашютом?! Но в
один прекрасный вечер роди�
тели, отправившие повзрос�
левшую меня в лётный скаут�
ский центр, услышали радост�
ный дочкин голос из далёкого
далёка. Я звонила поинтересо�
ваться, не будут ли они против,
если я прыгну с парашютом.
Пожалуй, в этот момент моё
сердце падало вниз быстрее,
чем когда пилот срывал наш
планер в штопор, и вырыва�
лось из груди сильнее, чем ко�
гда мы влетали в облако на мо�
тодельтаплане. После беско�
нечной двухсекундной паузы я
услышала встречный вопрос:
«Ты уверена, что тебе это нуж�
но?» Да я была настолько уве�
рена, что приготовила целую

речь�убеждение! Но вопрос
обрушил на меня понимание
ответственности за своё реше�
ние. Прыжки – это одно из та�
ких дел, в которых только ты
сам отвечаешь за свои дей�
ствия. Причём результат мгно�
венный. Но я уже «заболела»
небом. Поэтому ответила: «Да,
уверена».

Коротенький инструктаж,
подгонка подвесной системы
под мой размер, прыжки с та�
бурета, чтоб отработать при�
земление, фото на память у са�
молёта – и в небо! Смущённые
взгляды первачков, глаза бук�
вально излучают ликование:
скоро�скоро�скоро! Дверь са�
молёта открыта, ветер кидает
внутрь рёв двигателя, уносит
слова. Выпускающий даёт мне
взглянуть на часы, на высото�
мер, потом знаком указывает
встать и приготовиться. Мгно�
вение собранности: надо всё
сделать правильно и ничего не
забыть. Хлопок по плечу – «По�
шёл!» «Есть пошёл!» – и шаг в
пустоту.

Настоящую пустоту! Про�
валилась. Очень громкий шо�
рох наполняющегося купола,
пьянящий звук. Взгляд вверх–

по сторонам – запаска. Поте�
ряв всякую опору, тело почему�
то начинает все действия про�
изводить с несвойственной
скоростью, а мысли проносят�
ся просто молниеносно. Я пры�
гнула с самолёта в 20:02, почти
ночной прыжок. Закатные об�
лака, расширенный горизонт,
неземной вид под ногами,
плавное снижение… небо пре�
красно! Волшебное время!
Вверху еще светло (1000 мет�
ров всё�таки), а внизу уже тем�
но. Ориентиром для группи�
ровки перед приземлением
был вопль инструктора: «Ноги
вместе!» Удар. Довольно жёст�
кий, надо сказать. Нас, оглу�
шенных счастьем, собрали по
полю и повезли есть празднич�
ный арбуз. Захлёбываясь от
впечатлений и глотая сочную
ягоду, мы рассказывали, что
произошло с нами за 5 минут в
небе – впечатлений на месяц!

Так для меня всё началось.
А продолжается в Донецкой
общественной организации, –
клубе экстремальных техниче�
ских видов спорта «ЭКСТРИМ»
(www.sky.dn.ua). Тут меня ждал
сюрприз: время наземной под�
готовки не 15 минут, а часа 3�4.
Нужно проработать возмож�
ные особые случаи в воздухе.
Так что прежде чем меня пусти�
ли в небо, наземку я прошла за�

ново, и не раз: на Горького, 7.
К вопросу безопасности здесь
подходят, конечно, сверхсерь�
ёзно. 

Одним прелестным суб�
ботним утром нас погрузили в
микроавтобус и отвезли на
прыжковую зону в Валерьянов�
ке. Медосмотр, страховка,
подписание документов, ещё
один инструктаж – и снова во
взлёт! Говорили, второй раз
прыгать страшно. У меня
страшно не получилось: к голо�
вокружительной радости от
полёта под куполом добави�
лись уверенность в своих дей�
ствиях и некоторая осознан�
ность. Наверное, от тщатель�
ной наземной подготовки, да и
приземляться в сумерки мне
бы тут никто не дал. Когда бе�
шеная эйфория от содеянного
поутихла, я поняла, что хочу
ещё. Изъявила своё жгучее же�
лание продолжать прыгать. На
что мне ответили: «Хорошо.
Только знаешь, купол себе
спортсмен должен укладывать
сам…»

Начался следующий этап…
София ИВАНОВА, 

неКенгуру, но прыгучая

ЛЕТНИЙ ОТДЫХКАФЕДРОЙ – НА ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА

Я прыгаю! ХОББИ


